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La Gobernadora de La Gua-
jira, Diala Wilches Cortina, estu-
vo presente en el ‘Encuentro De 
Gobernadores’ efectuado en el 
departamento de Quindío.

Este importante evento fue 
un espacio en el que se discu-
tió el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2022-2026 y el paquete 
de reformas presentado por el 
Gobierno en el marco de los pro-
yectos necesarios, en el que el 
gobierno departamental tiene 
finalidad se tenga prioridad a La 
Guajira.

La Federación Nacional de 
Departamentos tomó la vocería 
en el ‘Encuentro de Gobernado-
res’, dando como objetivo prin-
cipal escuchar las peticiones de 
cada uno de los gobernadores 
del país.

Precisamente uno de los te-
mas principales fue la Reforma 
la Salud.

“Este es uno de los encuen-
tros en donde más preocupa-
ciones tenemos. Hoy vemos con 
preocupación la desmotivación 
de la Fuerza Pública y la incer-
tidumbre de la ciudadanía. Hoy 
necesitamos ser escuchados. 
La Reforma a la Salud no puede 
seguir dividiendo al país. Postu-
lo a la FND como garante de un 
proceso transparente donde to-
das las voces sean escuchadas, 
porque somos la voz de las re-

giones”, afirmó Roberto Jairo Ja-
ramillo, Gobernador del Quindío.

Mientras que Didier Tavera, 
Gobernador de Santander dijo 
que “nos encontramos con el 
Plan Nacional de Desarrollo más 
centralista de toda la historia. 
Con la creación de 10 fondos y 
14 instancias, la descentraliza-

ción y autonomía territorial no 
existirían, ni el control fiscal ya 
que se manejan con patrimo-
nios autónomos”.

Entre tanto, la Federación 
Nacional de Departamentos 
advirtió que “los Gobernadores 

coincidieron en el llamado de 
urgencia en torno lo que deno-
minaron como una ‘estrategia 
criminal contra Colombia’, que 
si no se controla prontamente 
podría tomarse todas las regio-
nes del país con el aumento de 

las acciones violentas y el terro-
rismo”.

De igual manera el Vice con-
tralor Carlos Mario Zuluaga, afir-
mó que la Contraloría General 
de la República avanza a buen 
ritmo en las acciones para des-
trabar las obras inconclusas en 
los territorios a través de un tra-
bajo articulado con los Goberna-
dores y la Federación Nacional 
de Departamentos. Asimismo, 
que vigilará la formulación y el 
alcance de los proyectos de ley, 
las reformas y las políticas públi-
cas que se están presentando 
y que impactan directamente a 
los territorios y las regiones.

Asimismo, la Procuradora 
General de la Nación, Margarita 
Cabello manifestó “la preocu-
pación de la PGN por la ola de 
violencia que se está viviendo 
en el país y que trasciende a los 
límites de la propia autoridad 
que está siendo agredida. To-
dos queremos la paz total, pero 
debemos tener cuidado con las 
formas y los mecanismos tran-
sicionales para poder lograr el 
objetivo último. Gobernadores 
quiero hacerles una adverten-
cia sobre la Reforma a la Salud. 
Con la propuesta presentada 
van a ser ustedes los territorios, 
quienes asuman la competen-
cia de la gestión del riesgo y la 
atención primaria de la salud”.

El Resguardo Indígena Cai-
cemapa emitió un comunicado 
en relación al encuentro con el 
gobierno departamental y mu-
nicipal sobre la situación del 
transporte escolar en zonas in-
dígenas.

“El día de ayer como resul-
tado de los acuerdos realizados 
en el paro del día 14 de marzo 
del año en curso, en la entrada 
de la comunidad indígena de 
Caicemapa, se realizó la con-
certación de los vehículos que 
van a trabajar en el transporte 
escolar para el contrato que 
está por empezar”, informó el 
Resguardo.

De igual manera, indicaron 
que “en resumen, se realizó la 
concertación con las autorida-
des tradicionales y miembros 
del gobierno departamental y 
municipal incluyendo el Secre-
tario de Educación y la Secreta-
ria de Asuntos Indígenas. En la 
comunidad del Caimito se avala-

ron los dos vehículos que venían 
prestando el servicio”.

En ese sentido, se pronun-
ciaron sobre lo acordado con la 
comunidad La Ceiba y Paraíso.

“En la comunidad de la ceiba 
se sometió a votación, de igual 
manera y quedaron los dos mis-

mos vehículos que venían pres-
tando por años el servicio y en la 
comunidad de Paraíso también 
se avalaron los dos vehículos 
que venían prestando el servicio 
de transporte escolar”, informa-
ron. 

No obstante, informaron que 
están a la espera que el alcalde 
de Distracción, Yesid Peralta, fir-
me el acta.

“En conclusión no hubo cam-
bios de vehículos y se realizó el 
acta en donde el alcalde muni-
cipal Yesid Peralta Suárez debe 
firmar el permiso de circulación 
con lo definido en el territorio 
como lo ordena la resolución 
3018 de 2017”. 

Finalmente, indicaron que 
“esperamos no haya trabas en 
ese proceso, ni en alcaldía, ni 
en la dirección del tránsito en 
La Guajira con sede en Rioha-
cha, ni en la empresa sensación 
o UT. Costacaribe, que es el ope-
rador del contrato”.

Gobernadora de La Guajira, Diala Wilches Cortina, 
presente en el ‘Encuentro de Gobernadores’ efectuado 
en Quindío

“Esperamos no haya trabas en ese proceso, ni en
Alcaldía, ni en la Dirección del Tránsito en La Guajira”: 
resguardo indígena Caicemapa

Temáticas como la Reforma la Salud, la ola de violencia, Plan Nacional de Desarrollo, entre otros, fueron tratados

Tras encuentro con el gobierno departamental y municipal

ACTUALIDAD POLÍTICA

Procuradora General de la Nación, Margarita Cabello.

Diala Wilches Cortina, gobernadora 
de La Guajira.
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EL CONGRESITO

Durante tres días el Distrito de Riohacha, 
en verdad, se vestirá de gala. Por la
fecha del natalicio del Almirante José 
Prudencio Padilla

¿Para dónde irá; para 
dónde irá doña Manuela?

Primera prueba de 
"fuego" para la joven 
Gobernadora
Designada del
departamento de La 
Guajira, Diala Wilches 
Cortina

La organización de los eventos que se van a realizar 
estarán a cargo de la Armada Nacional y del Gobier-
no del Distrito de Riohacha. 
Por parte del gobierno distrital el liderazgo orga-
nizativo estará bajo la responsabilidad de Ivette Pi-
nedo Pabón, quien ostenta el importante cargo de 
Directora de la Oficina de Gestión Empresarial, por 
delegación expresa del alcalde José Ramiro Bermú-
dez Cotes.
Hay que precisar que se realizarán diferentes even-
tos con la presencia de altos mandos de la gloriosa 
Armada Nacional de la República de Colombia, de 
la Gobernadora Designada del departamento de La 
Guajira, Diala Wilches Cortina e invitados especia-
les.
Entre los invitados especiales se pueden mencionar 
los miembros del Concejo del Distrito de Riohacha, 
los diputados de la Asamblea Departamental de La 
Guajira y los miembros de la Academia de Historia 
de La Guajira, que preside Jairo Escobar Arregoces.
Todos estos eventos programados con motivo del 
natalicio del Almirante José Prudencio Padilla, ser-
virán como punta de lanza que conllevan de manera 
segura a la celebración estelar del bicen-tenario de 
la Batalla del Lago de Maracaibo, el 24 de julio del 
año en curso.
¡Y no me digas más!

Este es un interrogante que podría 
indicar que la profesional Manuela 
Deluque quien milita en la Colombia 
Humana estaría en conversaciones 
con el diputado Heriberto Ibarra 
Campo, con la posibilidad de respal-
dar su pre candidatura a una posi-
ble consulta popular en el marco del 
Pacto Histórico.
Esta información se desprende de 
una fuente de alta fidelidad.
Hay que señalar que doña Manuela 
milita desde hace varios años en la 
izquierda y en las pasadas eleccio-
nes tuvo la intención de aspirar a 
la Alcaldía del Distrito de Riohacha. 
Pero en esta oportunidad, al parecer, 
con la mejor convicción política es-
taría en conversaciones con el pre 
candidato Heriberto Ibarra Campo, 
en busca de lograr la candidatura 
única del Pacto Histórico a la Alcal-
día del Distrito de Riohacha.
Manuela Deluque, respira seriedad 
y responsabilidad política por todos 
los poros. Aseguran sus seguidores 
y seguidoras. 
¡Y no me digas más!

Claro, porque se encuentra en la capital 
del departamento del Quindío en donde 
participa en el Primer Encuentro de Go-
bernadores de 2023, que culmina hoy.
En este Encuentro de los 32 gobernado-
res del país, participan: la Procuradora 
General de la Na-ción, Margarita Cabello 
Blanco; el Contralor General de la Repú-
blica, Carlos Hernán Rodríguez; el Regis-
trador Nacional del Estado Civil, Alexan-
der Vega; el Presidente del Senado de la 
República, Roys Barreras; el Presidente 
de la Cámara de Representantes y el mi-
nistro de Transportes, Gui-llermo Reyes, 
entre otros.
Hay que señalar que esta sería una opor-
tunidad para que la mandataria seccio-
nal, designada, pueda lograr diálogos 
con funcionarios del Gobierno Nacional 
y con los presidentes de Senado y Cáma-
ra, en aras de lograr algunas prerrogati-
vas para el departamento de La Guajira 
que pudie-ran ser insertadas en el pro-
yecto de ley que va a establecer el Plan 
de Desarrollo Nacional que lidera el  go-
bierno de Gustavo Petro Urrego.
¡Y no me digas más!

De manera contundente, la 
diputada de la Asamblea Depar-
tamental de La Guajira, Oriana 
Zambrano Montoya, se pronun-
ció sobre los actos de violencia 
contra la mujer que se vienen 
presentando en el municipio 
fronterizo de Maicao.

Como todos saben, la diputa-
da se caracteriza por ser defen-
sora de los derechos de la mu-
jer, a tal punto de ser miembro 
de la Comisión para la Equidad 
de la Mujer de la duma depar-
tamental, desde donde rechaza 
los "actos de violencia física, 
psicológica y verbal que cobra-
ron la vida de una mujer y expu-
sieron la humanidad que se hizo 
contra otra", expresó.

De manera urgente, la dipu-
tada requirió a las autoridades 
competentes garantizar el fun-
cionamiento articulado, interins-
titucional e intersectorial de las 
rutas de atención VBG, el acce-
so a la justicia y la aplicación de 
la Ley 1761 del 2015 Rosa Elvira 
Cely.

"Exigimos de manera vehe-
mente a las autoridades de la 
rama judicial, su compromiso 
con la debida diligencia, con 
la investigación oportuna y las 
atenciones efectivas con enfo-
que de género para las mujeres. 
Preocupa sobremanera que no 
se estén llevando los registros y 
las estadísticas de feminicidios 
que se vienen perpetrando en 
Maicao y toda La Guajira", mani-
festó Zambrano.

De igual manera, la diputada 
hizo un llamado público "a toda 
la sociedad, a los funcionarios y 
servidores públicos para que se 
respete la integridad y vida de 
las mujeres, quienes son parte 
fundamental de la sociedad y 
la familia, esperanza de vida y 
equilibrio para el mundo", agre-
gó.

Finalmente, como diputada y 
actual precandidata a la Alcaldía 
del municipio de Maicao, Oriana 
Zambra se solidarizó con las fa-
milias afectadas recientemente 
y envió un abrazo sororo a todas 

las mujeres del departamento: 
"ratifico mi compromiso de lu-
cha por la equidad de género, y 
acompaño a todas las víctimas 
que han sido vulneradas en sus 
derechos humanos. ¡No perda-
mos la esperanza!", puntualizó.

Un feminicidio y un acto 
de maltrato

El pronunciamiento de la diputa-
da Oriana Zambrano obedece a 
dos casos puntuales en los que 
una mujer perdió la vida trágica-
mente y otra fue aparentemente 
maltratada verbalmente y agre-
dida físicamente por su pareja 
sentimental.

El primer caso ocurrió el pa-
sado 8 de marzo, justamente el 
Día Internacional de la Mujer, 
cuando una mujer identificada 
como Kelly Polo Santos de 35 
años de edad fue asesinada a 
tiros. El segundo caso se trata 
de un reconocido funcionario 
público de ese municipio, que al 
parecer agrede verbalmente a 
quien sería su compañera sen-
timental.

Diputada Oriana Zambrano rechaza actos de violencia 
contra la mujer ocurridos recientemente en Maicao
El pronunciamiento obedece al asesinato a tiros de una mujer y la agresión contra otra.

Oriana Zambrano, diputada de la Asamblea Departamental de La Guajira.
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Un concepto jurídico 
que, aunque no obliga
sí podría resultar
"reconfortante" 

El próximo domingo 
19 de marzo el
municipio de Maicao, 
se vestirá de gala. En 
materia religiosa y 
política

Se mueve la cosa
política en el interior 
del Pacto Histórico

Para las pretensiones de Alfredo 
Deluque Zuleta, de poder seguir 
ostentando la credencial de sena-
dor de la República.
Y es algo que tiene que ver con el 
concepto del Procurador Delega-
do ante la Sección Quinta del Con-
sejo de Estado que le está pidien-
do a este alto Tribunal que deje 
en firme la investidura de Alfredo 
Deluque Zuleta, como senador de 
la República.
Se espera que este proceso de 
demanda de perdida de investidu-
ra sea fallado en el curso de los 
próximos días.
¡Y no se me moleste "Compadri-
to", el de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

En el marco de la Plenaria del 
Senado adelantada ayer jueves 
16 de marzo, el Senador Alfredo 
Deluque le solicito al Gobierno 
Nacional adelantar los diálogos 
necesarios con los voceros del 
Pueblo Wayuu para que se les 
brinden soluciones concretas a 
las exigencias relacionadas con 
el cumplimiento de la sentencia 
T-302, advirtiendo sobre el paro 
convocado por líderes de la co-
munidad indígena para el próxi-
mo 27 de marzo.

“Los wayuu protestan con 
una justa causa, llevan meses 
sentados en la mesa con el Go-
bierno sin que hasta el momen-
to haya soluciones concretas a 
los problemas que han plantea-
do, hago un llamado al Gobierno 
para intervenga oportunamente 
y evite que nos veamos aboca-
dos a un paro departamental 
con las consecuencias que eso 
puede conllevar en el orden 
público y la economía de la re-
gión”, dijo el congresista.

Las movilizaciones se lleva-
rían a cabo con motivo del in-
cumplimiento de la Sentencia 
T-302 que declaró el Estado de 
Cosas Inconstitucionales frente 
a la protección especial de los 

derechos al agua, salud y ali-
mentación para las comunida-
des indígenas en La Guajira y 
ordenó al Estado y al Gobierno 
proteger a los menores wayuu, 
específicamente en los munici-
pios de Maicao, Manaure, Uribia 
y Riohacha, para que sean suje-
to de especial protección.

Aunque el Senador reco-
noció que se han presentado 
avances, reiteró la importancia 
de que el Gobierno adelante un 
dialogo fructífero con el Pueblo 
Wayuu y atienda los problemas 
que los aquejan para que no to-
men las vías de hecho como el 
camino para que sus peticiones 

sean escuchadas.
“En nombre de los guajiros y 

de nuestros indígenas hago un 
llamado público al presidente 
y a las entidades de Gobierno 
para que se tomen cartas en el 
asunto y se priorice la crisis que 
atraviesa nuestro departamen-
to”, concluyó el senador.

“Necesitamos soluciones concretas para nuestros 
indígenas”: Senador Alfredo Deluque Zuleta

El congresista hizo un llamado al gobierno advirtiendo sobre el paro convocado por voceros wayuu

Senador de La Guajira, Alfredo Deluque Zuleta.

Porque se celebran las fiestas pa-
tronales de San José y también los 
pre candidatos a la alcaldía y a la 
Gobernación de La Guajira, harán 
sus respectivas fiestas en compa-
ñía de sus amigos y seguido-res en 
medio de la mayor cordialidad.
Teniendo en cuenta lo expuesto 
con anterioridad sería importan-
te que el "ALCALDE" Mohamad 
Dassuky y su "SECRETARIO DE 
GOBIERNO" logren ponerse de 
acuerdo con la Policía y el Ejér-
cito Nacional, para que se pueda 
garantizar la seguridad ciudadana 
tanto de los maicaeros y de quie-
nes visitaran a la ciudad fronteriza 
con motivo de las fiestas patrona-
les de San José.
¡Y no se me moleste "Compadrito", 
el de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

Porque el diputado por el Movimien-
to Alternativo Mais y pre candidato a 
la Alcaldía del Distrito de Riohacha, 
Heri-berto Ibarra Campo, hizo públi-
ca una carta dirigida a el Pacto Histó-
rico de La Guajira, en donde les dice 
que solo acepta y obedece las direc-
trices que a bien tenga dictar el Pac-
to Histórico Nacional en el sentido 
de decidir el me-canismo apropiado 
para la selección del candidato único 
de esta colectividad política, a la Al-
caldía del Distrito de Riohacha.
También señala Ibarra Campo, que 
no está en plan de construir un nuevo 
movimiento, sino que está buscando 
la forma de ser candidato único con 
el derecho que le asiste para que en 
caso de ganar la Alcaldía del Distrito 
de Riohacha, la meta es gobernar ge-
nerando garantías a las personas con 
mayor vulnerabilidad en este Distri-
to, respe-tando y haciendo respetar 
los derechos fundamentales de los 
seres humanos que hoy en día tienen 
más desespe-ranzas que esperanzas.
Heriberto Ibarra Campo será diputa-
do a la Asamblea Departamental de 
La Guajira, hasta el próximo 31 de 
marzo. Porque renunciará para darle 
paso a Olimpo Núñez de Armas.
¡Y no me digas más!
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Al parecer algunas personas 
se sienten alguien cuando son lla-
mados por un título, etiqueta o ro-
tulo, no les basta ser llamados por 
el nombre que con tanto amor les 
colocaron sus padres al momen-
to del bautizo y como hoy está de 
moda diferenciar entre los alguien y 
los nadie, nuestros mandatarios no 
son ajenos a esta realidad, tal es el 
caso a nivel local de nuestros legis-
ladores, quienes son llamados CON-
CEJALES, pero en esta ocasión me 
atrevo a colocarles entre comillas 
“CONCEJALES”, porque al parecer 
ellos no tienen claro para que fue-
ron escogidos. No sé si responsabi-
lizar a estos señores de la catástro-
fe legislativa que tiende a favorecer 
los intereses de unos cuantos o cul-
par al pueblo que al parecer cada 
cuatro años comete el error garrafal 
de votar por los mismos, creo que 
llegó el momento de aprender a 
diferenciar entre VOTAR o BOTAR, 
porque al parecer votamos para es-
coger a quienes nos botan después. 
Dice una expresión castiza, la cual 
utilizamos cuando estamos jugando 
u observando un partido de futbol o 
algún otro deporte, la cual reza, “Un 
enemigo y un traidor”, dicha expre-
sión pareciera ser aplicable a nues-
tra realidad, donde nuestros políti-
cos elegidos terminan traicionando 
y siendo enemigos del pueblo que 
los lleva a alcanzar tal dignidad.

Este escrito tiene por finalidad 
despertar al elector para que el 
próximo mes de octubre no cometa 
los mismos errores y a su vez mos-
trarles la realidad que enfrentamos 
gracias a nuestros concejales.

Vamos por parte, iniciemos 
con la empresa de ALUMBRADO 
PUBLICO S.A. E.S.P. AMERICAN LI-

GHTHING, el 29 de octubre del año 
2015, en la administración del Al-
calde RAFAEL CEBALLOS SIERRA, 
el periódico El Heraldo, tituló “RIO-
HACHA UNICA CIUDAD DEL PAIS 
CON ALUMBRADO LED”, entre sus 
líneas, cita, “El alcalde del distrito 
de Riohacha, Rafael Ceballos Sie-
rra, consideró el inicio de la moder-
nización del servicio de alumbrado 
público de la ciudad, como un re-
galo en el cumpleaños 470 de esta 
y dijo además que este es un gran 
paso en la transformación del mu-
nicipio y de la propia seguridad de 
sus habitantes”. Para la época si no 
estoy mal, el valor a pagar del im-
puesto de alumbrado público, era 
un porcentaje que dependía de los 
kilovatios consumidos en la energía 
eléctrica facturada por Electricaribe 
S.A. E.S.P., además, los estratos ba-
jos eran subsidiados, lo que hacía 
que el impuesto se cancelara en un 
monto no dañino al bolsillo de la ciu-
dadanía; por otra parte los conceja-
les en reuniones privadas admiten 
haber sido engañados en su buena 
fe, porque el proyecto presentado 
por la empresa a la cual se le adju-
dicó es diferente al implementado, 
pero aun así no tienen la gallardía 
de promover un debate de control 
público que sea favorable a la ciu-
dadanía riohachera, aunado a ello, 
estas lámparas con luces led, son 
de poca iluminación, solo alumbran 
debajo de las mismas. Ahora sí, ha-
gamos un viaje por el presente, la 
administración actual, denominada 
“CAMBIEMOS LA HISTORIA” me-
diante acuerdo No. 011 del 2020, 

modificó el valor del impuesto de 
alumbrado público, encareciendo 
así el recibo de la energía eléctrica y 
afectando el bolsillo del consumidor 
y peor aun sin que conozcamos so-
bre la manera en que son invertidos 
estos recursos o si son para satisfa-
cer los intereses de unos cuantos.

Dejemos a esta empresa quieta 
en el resto del escrito y hablemos 
sobre otra que tanto pero tanto la 
queremos, en especial los residen-
tes del centro de la ciudad y es el 
caso de AVANZADAS SOLUCIONES 
DE ACUEDUCTO Y ALCANTARILLA-
DO ASAA S.A. E.S.P., esta empresa 
llegó a Riohacha para reemplazar a 
Aguas de La Guajira, también bajo 
la administración del Dr. Ceballos 
Sierra, dicha empresa  a la final si-
guió siendo la misma en cuanto a 
sus estatutos, lo único que cambió 
fue la razón social y la participación 
accionaria, dejando como siempre 
al municipio con un 20% de parti-
cipación en una sociedad de econo-
mía mixta, dentro de los acuerdos 
o proyecciones de esta empresa, 
el primer paso o primera etapa, 
era lograr la prestación del servi-
cio de acueducto y alcantarillado 
las 24 horas del día, los 7 días de 
la semana para el centro histórico 
de la ciudad, meta que alcanzaron 

pero que desde la época de la pan-
demia, nos llevó a un retroceso, si 
bien es cierto que durante el tiempo 
del COVID-19, inició la suspensión 
de la prestación del servicio duran-
te 24 Horas a partir de los jueves a 
las 6:00 pm hasta los días viernes a 
la misma hora, como gesto humani-
tario con los barrios desfavorecidos 
en la prestación de este servicio, 
no es menos cierto, que superada 
la pandemia, esta empresa no solo 
nos quita la prestación del servicio 
los días jueves y viernes, sino que 
además nos las quita durante la 
madrugada los demás días de la 
semana, lo que es arbitrario y que 
no se ve descontado en el pago de 
la facturación, razón por la cual  hay 
un argumento más que se puede 
allegar a procuraduría con el fin de 
darle tramite a un nuevo proceso 
para escoger un nuevo operador, 
pero como los concejales ya le die-
ron facultad a al alcalde, ellos se 
desentienden de hacerle un control 
a esta empresa.

Hagamos un breve paseo por 
INTERASEO S.A. E.S.P, esta empre-
sa, nos cobra un costo variable y 
un costo fijo, no tenemos botadero 
de basura, nos prestan un servicio 
ineficiente en algunos sectores de 
la ciudad, los empleados son mal 
pagos, en especial las llamadas 
“escobitas o barrenderos”, perso-
nas que admiro por su dedicación 
y compromiso al recoger la basu-
ra que nosotros acostumbramos 
a tirar en la calle porque estamos 
en Riohacha, esta al igual que las 
demás empresas prestan un servi-

cio público en esta ciudad, acaban 
con nuestra malla vial pero tienen 
matriculados sus carros en otros 
municipios, tributando un impuesto 
que puede servir para la mejora y 
mantenimiento de nuestras vías y 
para hacer mamarrachos en ellas, 
perdón para delinearlas de manera 
torcidas, como si el pintor hubiese 
perdido la materia de artística en el 
colegio, pero bueno, no nos salga-
mos de contexto, volvamos  a lo que 
nos concierne, esta empresa cobra 
exageradamente la prestación de 
un servicio y no invierte en nuevas 
tecnologías, pero a nuestros conce-
jales y a nuestro alcalde tampoco 
les importa y que decir de A-ire, esa 
empresa la declaro fuera de compe-
tencia, ya todos saben el martirio 
que nos toca sufrir con ellas.

Mi querido pueblo si no reaccio-
namos a tiempo, algún día diremos, 
aquí quedaba una ciudad que se 
llamaba Riohacha, la cual fue aca-
bada por nuestra clase politiquera y 
ni siquiera nuestra Virgen de los Re-
medios pudo salvarla nuevamente.

Estamos a tiempo de tomar de-
cisiones sabias, “No Mas de lo mis-
mo, ni de los mismos”

Aprovecho para manifestar 
públicamente que no tengo ame-
nazas, ni problemas que atenten 
en contra de mi integridad y vida, 
ni siquiera sobre la de mis familia-
res, este es un escrito objetivo, que 
hace un llamado a que recapacite-
mos a la hora de escoger a nuestros 
mandatarios y de igual manera es 
un llamado para que ellos cumplan 
con su labor.

En el próximo escrito abordare-
mos un tema que también afecta 
nuestro bolsillo pero que parece ser 
un trofeo para nuestros dignatarios.

Por Álvaro M. Romero 
Hurtado

¡Los alguien y los nadie!
OPINIÓN

En materia geológica, los siglos 
son simples momentos de la vida 
terrestre. Los años se cuentan por 
millones, durante los cuales se pro-
dujeron cambios trascendentales 
para la evolución de las especies y 
para habernos traído hasta este si-
glo XXI como estamos hoy día, con 
enormes avances desde el punto 
de vista de la capacidad del hombre 
de sobrevivir con comodidad tanto 
a las desventuras del clima, como 
a los animales que nos acechaban 
y se alimentaban con nuestras car-
nes. Seguimos con la dificultad de 
sobrevivir al animal más peligroso: 
El ser humano, enemigo de sí mis-
mo, bestia sin control que hace de 
sus propios congéneres una presa, 
no para su supervivencia sino para 
su deleite y ambición de poder y 
control de bienes y riquezas. 

Estamos viviendo tiempos úni-
cos. Aumentamos la expectativa 
de vida. La medicina ha mejorado 
sus procesos de diagnóstico y sus 
tratamientos a pasos agigantados, 
con algunas enfermedades que si-
guen sin solución efectiva. Pero aún 
mueren gentes por sequías, frío y 
hambre. Quienes han obtenido los 
mayores beneficios son aquellos 
del hemisferio norte, desde cuando 
las etapas de la industrialización 

les generaron comodidades tan nor-
males hoy que parece que hubie-
ran existido siempre. Si allá ponían 
muertos por bajas temperaturas y 
hambrunas derivadas de ellas, los 
decesos de las zonas ecuatoriales 
siguen teniendo los mismos oríge-
nes: El hambre, las pestes, las se-
quías y las enfermedades propias 
del trópico hacen gran mella en 
las posibilidades de supervivencia 
y distancian la edad promedio de 
vida de unos y otros. La muerte ron-
da por entre los fusiles en ambos 
hemisferios. 

Fue la llegada del uso de los 
combustibles fósiles lo que cambió 
la vida de muchos seres. Nos calien-
tan, nos refrescan, nos permiten in-
dustrializar procesos innumerables 
sin los cuales no fuéramos lo que 
hoy somos. 

Luego vino la conciencia am-
biental; ese afán razonable por 

evitar que la actividad humana des-
truya el planeta. Llevamos cuarenta 
años hablando del cambio climáti-
co, con más énfasis del que lleva-
mos hablando de solucionar el ham-
bre en la India. Y sus necesidades, 
como las de tantos seres que no 
acceden a los beneficios del mundo 
cómodo, han quedado expósitas y 
expuestas a presiones que afortu-
nadamente han sabido sortear. 

Desde cuando alguien sostuvo 
que no por mucho madrugar ama-
nece más temprano, la prisa en 
cualquier materia no es la mejor 
consejera y debe dejarle espacio a 
la constancia. Aplica sin duda para 
el caso de la transición energética, 
la forma como vamos a reemplazar 
los combustibles fósiles por aque-
llos que nos alivien los impactos 
negativos de sus emisiones. Vemos 
despotricar contra ellos a tantos 
actores que alinear el pensamiento 

mundial hacia una acera diferente 
parece un pretendido necio, o en 
el peor de los casos, condenable a 
una hoguera peor que aquella en la 
cual arden los hijos de Eva que no 
creen en la bondad del señor Petro, 
presidente de los colombianos. 

Entre las lecturas que nos ilus-
tran sobre el tema, vale la pena 
mirar la forma como Alex Epstein1 
nos trae su tesis de que lo que de-
biera hacer el mundo es luchar por 
un mayor uso de los combustibles 
fósiles (CF) HOY, y quemar más pe-
tróleo, carbón y gas para nuestro 
beneficio actual y futuro. Sus estu-
dios le llevaron a concluir que los 
impactos negativos de los CF son 
de lejos sobrepasados por sus be-
neficios únicos en favor del desarro-
llo de la humanidad, por ser de bajo 
costo, confiables en su suministro, 
disponibles según demanda y ne-
cesitados con desesperación por 3 
mil millones de personas que en el 
mundo consumen menos energía 
actualmente que un refrigerador 
norteamericano; aparte de que dan 
esa misma carga para el 80% de 
las necesidades mundiales ener-
géticas. “Para el progreso humano, 
debemos encaminarnos a evitar el 
daño climático y no el cambio cli-
mático”, sostiene. La corriente pre-
dominante se opone a los CF por 
mirar con miopía los efectos cola-
terales de su uso sin considerar los 
beneficios masivos que generan. 
Nada pudiera estar siendo produci-
do por ningún tipo de industria sin 
los CF. Ni medicamentos, ni tecno-
logía diagnóstica de salud, ni ma-

quinaria para agricultura eficiente 
con buenos pesticidas, ni acceso 
al agua potable, ni disposición de 
residuales, ni comunicaciones, ni 
siquiera las estructuras necesarias 
para producir la energía alternativa 
limpia que se promueve y se nece-
sita se estuvieran realizando si no 
fuera por los CF.

La energía solar y la eólica, tan 
elogiadas y alabadas por los radica-
les del cambio climático, han esta-
do en el mercado por varias déca-
das, y a pesar de que continúan su 
aumento progresivo, no pasan del 
3% generado, concentrado éste en 
electricidad, que a su vez es menos 
del 20% de la energía que consume 
el mundo. Es decir, viven a costillas 
del desprestigio de los CF y de ali-
vios y favorecimientos tributarios, 
sin que la tecnología que les sus-
tenta -en enorme parte producida 
con CF- haya logrado un incremento 
notorio de su contribución a la solu-
ción del problema. 

A propósito de Colombia y su go-
bierno, el señor Epstein es filósofo, 
sí, filósofo, como la ministra de mi-
nas y energía; la diferencia es que 
se encuentra dedicado a estudiar el 
tema por décadas con rigor cientí-
fico. 

Los cambios en el portafolio 
energético, necesarios y progre-
sivos, llegarán en décadas no en 
años. Lo cual, como vimos al inicio, 
son apenas instantes en la evolu-
ción de la tierra. Así que cuando 
oigan gritar con “energía” que hay 
que cambiar ya, sepan que ese ya 
es pausado y por lustros. Evolutivo.

Por Nelson R. Amaya

Décadas, no años... de la filosofía a la energía
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ESPECIAL

Una de las premisas más in-
fluyentes de la vida es 'soñar y 
pensar en grande', lo que preci-
samente no deja de hacer el jo-
ven Mateo Luquez López desde 
que inició su trayectoria política 
hace más de 10 años. Su capa-
cidad de gestión lo ha llevado a 
ganarse el reconocimiento de 
miles de maicaeros que hoy con-
fían en su liderazgo.

Ha sido concejal del muni-
cipio de Maicao en dos oportu-
nidades con el partido Verde: 
2016-2019 y 2020-2023, des-
de donde ha impulsado múlti-
ples proyectos de interés comu-
nitario, siempre velando por los 
derechos de los ciudadanos de 
manera objetiva y demostran-
do el liderazgo que ejerce como 
miembro de este partido alter-
nativo que ha llegado a todos 
los rincones del municipio fron-
terizo.

Hoy, ha decidido seguir pen-
sando en grande y por eso aspi-
ra llegar a la Asamblea Depar-
tamental de La Guajira, como 
diputado. La cultura, el desarro-
llo económico y el mejoramien-
to de los servicios públicos, así 
como la salud de los maicaeros, 
han sido sus banderas durante 
estos ocho años en la corpo-
ración del Concejo Municipal; 
mostrando su talante como de-
fensor de los intereses públicos 
que se ven afectados por malos 
manejos.

"Como concejal de Maicao 
hemos logrado activar muchos 
sectores que por años estuvie-
ron olvidados, y que hoy, de la 
mano de los comunales y líde-
res barriales, se le ha dado un 
giro de desarrollo y proyección. 
La misma tarea es la que quere-
mos llegar a hacer en la Asam-
blea Departamental, pero ahora 
con mayor visión y perspectiva, 
teniendo en cuenta que ya no 
hablamos de 1 municipio sino 
de 15", expresa Luquez.

Para el concejal pensar en 
grande es ver más allá de lo que 
se tiene, y está convencido que 
lo que hoy se vive en La Guajira 
no es lo que merece; "Maicao y 
La Guajira merecen mucho más; 
nuestra tierra ha dado mucho y 
ella merece más, por eso la invi-
tación a todos los guajiros es a 
pensar en grande con la consig-
na de ver un mejor y más prós-
pero departamento", precisó.

Por otro lado, su amplia ex-
periencia en el sector educativo 
como docente de la Universidad 
de La Guajira durante más de 
10 de años, lo lleva a pensar 
que "este es el camino más 
acertado para comenzar a cam-
biar el chip de rezago que man-
tiene estancado a todo el depar-
tamento en muchos sectores; la 
clave está en la preparación y la 

oportunidad", afirma. 
Finalmente, Mateo Luquez 

cree que puede conectar con 
los guajiros en sus serias aspi-
raciones a la Asamblea Depar-
tamental, porque "me conside-
ro una persona con una sólida 
formación académica y ética, 
forjada gracias a una crianza 
con valores, entre los que des-
taco mi sensibilidad social, mi 
capacidad de liderazgo y gran 
sentido de pertenencia no solo 
por mi municipio sino también 

por mi Guajira".

¿Quién es Mateo Luquez?
Mateo Luquez ha demostrado 
ser una persona con proyección 
hacia el desarrollo, pero sobre 
todo con una formación integral 
que usará para repensar a La 
Guajira desde lo económico, lo 
social, lo ambiental, lo académi-
co y lo político.

Es ingeniero de Sistemas de 
la Universidad Autónoma del Ca-
ribe, magister en Telecomunica-

ciones de la Urbe de Venezuela 
y actualmente cursa estudios 
de posgrado en Gobierno y es-
tudios políticos en la UPC de Va-
lledupar. Su amplia preparación 
académica lo ha llevado a con-
vertirse en un profesional ejem-
plar con experiencia en el sector 
público y privado.

Tiene 43 años de edad. Cre-
ció en el seno de una familia 
maicaera integrada por el co-
merciante Carlos Luquez Cabas 
y Julia Josefina López, quienes 
le enseñaron a luchar por sus 
sueños, pero sobre todo han 
sido su ejemplo para soñar y 
pensar en grande. Está casado 
con la joven profesional Laura 
Madera Redondo, con quien tie-
ne dos hijos: Mateo Alejandro y 
María Laura.

Para Mateo la familia es el 
pilar de su vida y cree que, para 
garantizarles un buen futuro a 
sus pequeños hijos, en el depar-
tamento debe haber una trans-
formación con nuevas oportuni-
dades y mejores condiciones de 
vida. "Por eso quiero aportar mi 
grano de arena desde la Asam-
blea Departamental, impulsan-
do iniciativas que nos lleven a 
un mejor futuro", indicó.

Sin duda alguna, Mateo es 
un joven que quiere llegar a la 
Asamblea Departamental, con 
la mejor preparación académi-
ca y con la ética necesaria para 
ayudar a llevar a La Guajira ha-
cia un camino donde se logre la 
solución a la crisis humanitaria, 
social, económica y política que 
por años abraza a la península.

Por Maicao y La Guajira

Mateo Luquez piensa en grande
El dos veces concejal de Maicao quiere llegar a la duma departamental con su 

capacidad de gestión. 

Mateo Luquez fue concejal del municipio de Maicao en dos oportunidades con el partido Verde: 2016-2019 y 2020-2023.

Maicao y La Guajira merecen mucho más; 
nuestra tierra ha dado mucho y ella merece 

más, por eso la invitación a todos los guajiros 
es a pensar en grande.
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ACTUALIDAD

Ayer 16 de marzo, 
autoridades

confirmaron que 
tras ser instalado 
PMU en Riohacha, 
no se presentaron 

protestas
Las autoridades del Distrito 

de Riohacha dieron apertura 
a la preparación del Puesto de 
Mando Unificado, en el coman-
do de Policía departamental, en 
relación a una serie de protestas 
que se pretendían efectuar ayer 
16 de marzo.

Por ello, la Dirección de Se-
guridad y Convivencia Ciudada-
na del Distrito de Riohacha, dan-
do cumplimiento al decreto 003 
del 2022, sobre el manejo de 
las manifestaciones nacionales, 
estuvo atenta a cualquier situa-
ción que se pudiera presentar.

En efecto, Alexander León, 
Director de Seguridad y Convi-
vencia y quien oficia como Se-
cretario de Gobierno encargado, 
informó que hubo total tranqui-
lidad durante la jornada del día 
de ayer 16 de marzo.

“Se estableció la forma ade-
cuada de implementación del 
Puesto de Mando Unificado dan-
do cumplimiento a la ley dentro 
del marco de acción que ha per-
mitido que hoy el distrito sea de 
las capitales pioneras en garan-
tías de derecho en los procesos 
de manifestaciones pacíficas”, 
informó el funcionario.

Además, indicó que “se le dio 
coordinación a lo que iba a ha-
cer la apertura del PMU, fuimos 
a diferentes actividades preven-
tivas las cuales establecieron 
como medidas regulatorias si 
se presentaba algún tipo de in-
conveniente por las manifesta-
ciones todas siempre perfiladas 
en la garantía de derecho. Te 
puedo decir que en el distrito de 
Riohacha no se ha presentado 
ninguna alteración ni ninguna 
agrupación manifestándose por 
ningún tipo”.

Alexander León estuvo como 
Secretario de Gobierno encarga-
do en el PMU, además con todos 
los entes que regulan este tipo 
de eventos de protestas pacífi-
cas en la ciudad.

El líder indígena de Distrac-
ción, Yasid Pushaina Rojas, 
informó que el gobierno 

departamental cumplió su pa-
labra de reunirse con autorida-
des del resguardo indígena de 
Caicemapa, quienes exigen el 
mejoramiento del servicio de 
transporte escolar, entre otras 
situaciones en el sector indíge-
na.

Los funcionarios eran espe-
rados desde muy tempranas 
horas de la mañana de ayer, 
pero solo pasado el mediodía 

fue que pudieron arribar, entre 
ellos la Secretaría de Asuntos In-
dígenas, Eissa Esther Rodríguez 

Gómez.
“Quedaron los vehículos que 

se venían utilizando y prestando 

el servicio, se respetó la autono-
mía de las autoridades. Esperar 
ahora que se solucione allá lo 
de la empresa transportadores 
y la Dirección de Transportes te-
rritorial en La Guajira, para que 
se inicie el transporte escolar 
en el Resguardo Indígena”, afir-
mó Yasid Pushaina Rojas, líder 
indígena.

De igual manera, se infor-
mó que también los indígenas 
de Caicemapa aprovecharon la 
presencia del gobierno departa-
mental para que se apersonen 
de la situación de emergencia 
por un arroyo que pasa por el 
sector y que siempre genera 
inundaciones.

“Estuvo la funcionaria del 
UDGRD, para que la otra sema-
na se contraté la maquinaria 
amarrilla para meterla al arroyo 
de Caicemapa y que genera las 
inundaciones. Esperamos que 
esto marche de la mejor mane-
ra posible”, sostuvo Yasid Pus-
haina.

Cabe indicar que fueron dos 

reuniones realizadas el día de 
ayer: una en la comunidad Cai-
mito y otra en la comunidad La 
Ceiba.

Gobierno departamental atendió las peticiones en 
transporte escolar del resguardo indígena Caicemapa

“Quedaron los vehículos que se venían utilizando y prestando el servicio, se respetó la autono-
mía de las autoridades”: Yasid Pushaina, líder indígena

Reunión con con autoridades del resguardo indígena de Caicemapa.



¡LÉELO Y PÁSALO!

8Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Viernes, 17 de marzo de 2023

ACTUALIDAD

“Estamos preocupados porque somos primera línea,
en casos de invasiones, desalojos, acompañamientos”: 
Personero de Riohacha

Este puente festivo en Puerto Nuevo, Alta Guajira: siguen 
las exportaciones de toneladas de fruta hacia Aruba

Tras el asesinato de funcionario de la Defensoría del Pueblo, Néstor Martínez Brito

Informó la líder Erika Correa

El Personero de Rioha-
cha, Yeison Deluque 
Guerra, se pronunció 
sobre el asesinato del 
funcionario de la De-

fensoría del Pueblo de La Gua-
jira, el cual ha causado conster-
nación en el Ministerio Público 
del departamento.

“Rechazamos el vil asesina-
to de nuestro compañero del Mi-
nisterio Público, el doctor Néstor, 
de verdad que como defensores 
del derecho humano y estamos 
preocupados por lo ocurrido con 
nuestros defensores público. 
Estuvimos solidarizándonos con 
los funcionarios de la Defenso-
ría, ya hay una recompensa y 

ojalá que la Fiscalía e inteligen-
cia den con los responsables y 
se den los resultados”, afirmó 
Deluque Guerra, personero del 
Distrito de Riohacha.

El funcionario sin embargo 
se mostró preocupado pues son 
ellos los que están como prime-
ra línea en los distintos procesos 
que se adelantan en la ciudad, 
como desalojos, acompaña-
mientos, entre otros.

“Estamos preocupados por-
que somos funcionarios de pri-
mera línea, en desalojos, en 
acompañamiento, en invasio-
nes, en todos los lugares hace-
mos nuestro trabajo. Sin embar-
go, seguimos desempeñando 

nuestras funciones en aras de 
garantizar los derechos de la co-
munidad riohachera”, advirtió el 
funcionario.

También se pronunció la Pro-
curaduría General de la Nación 
sobre el asesinato de Néstor 
Martínez Brito.

“La PGN rechaza asesinato 
de Néstor Martínez Brito, fun-
cionario de la Defensoría y líder 
afro en Riohacha. Solicitamos 
acciones inmediatas de las 
autoridades para dar con los 
responsables. Urgen garantías 
para la labor de los defensores 
de derechos humanos en el 
país”, informó la Procuraduría 
General de la Nación.

Para este puente festivo se 
tiene previsto la exportación de 
otros productos desde Puerto 
Nuevo hacia Aruba.

La información fue confirma-
da por Erika Correa, reconocida 
líder portuaria de la Alta Guajira 
y quien estuvo hace pocos me-
ses dirigiendo este proceso en 
la administración municipal de 
Uribia.

Cabe indicar que el pasado 
5 de marzo zarpó una embar-
cación con 20 toneladas de 
fruta desde Puerto Nuevo hacia 
Aruba, generando impacto en 

lo económico y laboral en esta 
zona de la Alta Guajira, en Uri-
bia.

“Se continúa la exportación 
desde Puerto Nuevo hacia Arri-
ba, lo que permite seguir rom-
piendo las barreras que preten-
der hacer difícil la actividad de 
comercio exterior”, dijo Erika 
Correa. U

De igual manera, según la lí-
der, esto genera impacto en las 
comunidades wayuu que viven 
del comercio en esta zona de la 
Alta Guajira.

“Un camino que abre cami-

nos a la vinculación del territorio 
wayuu a las actividades comer-
ciales desde el puerto del muni-
cipio de Uribia”, reveló la líder.

Cabe indicar que este fin de 
semana puente festivo se tiene 
previsto la exportación nueva-
mente de varias toneladas de 
frutas, las cuales desde ayer 
empezaron a llegar a Puerto 
Nuevo en varios camiones.

“Se continúa con las expor-
taciones los lunes a Aruba. Se 
continúa con frutas”, finalizó la 
dirigente.

Yeison Deluque Guerra, Personero 
del Distrito de Riohacha.

Néstor Martínez Brito, funcionario de 
la Defensoría del Pueblo, asesinado 
en Riohacha.

Continúa exportación desde Puerto Nuevo hacia Arriba.

Exitoso ha sido el primer 
Encuentro de Gestión 
de Destinos Turísticos 
participamos en el 
foro ‘Perspectivas del 

Turismo en Colombia’, el rol de 
la Ciencia Tecnología y la Inno-
vación.

El encuentro se adelantó en 
Maziruma, en el municipio de 
Dibulla, con presencia del sector 
turismo de La Guajira.

En esta se abordaron los 
aportes del turismo desde la 
ciencia, tecnología e innovación 
y el rol de la Cámara de Comer-
cio de La Guajira para impulsar 
el desarrollo del sector.

“Nuestro propósito es cons-
truir colectivamente el presente 
y el futuro del turismo. El pro-
yecto Gestión de Destinos nos 
permite una articulación efecti-
va para ubicar una de nuestras 

vocaciones productivas más im-
portante en la agenda del sector 
público y privado de La Guajira”, 
afirmó la Cámara de Comercio 
de La Guajira.

De igual manera, en el En-
cuentro de Gestión de Destinos 
Turísticos se tuvo la oportunidad 
de conocer los propósitos del 
Plan Sectorial de Turismo: ‘Tu-
rismo en Armonía con la Vida’, 
orientado por Francisco Galindo, 

Gestor para el Corredor Caribe 
del Viceministerio de Turismo.

De igual manera se informó 
sobre la estrategia denomina-
da ‘Fábrica de Experiencias’, 
temática desarrollada en el En-
cuentro Gestión de Destinos con 
el ánimo de despertar en los 
presentes un espíritu de apren-
dizaje e innovación para trans-
formar la creación y prestación 
de servicios turísticos, orientado 

por Tony Yario, experto interna-
cional.

Finalmente, con el fin de 
crear condiciones para el forta-
lecimiento de capacidades para 
la innovación en turismo, en el 
segundo día del Encuentro Ges-
tión de Destinos se hicieron se-
siones de transferencia especia-
lizada en turismo de naturaleza, 
turismo cultural, restaurantes y 
servicios de alojamiento.

Exitoso primer Encuentro de Gestión de Destinos Turísticos 
en La Guajira

Realizado en Maziruma, Dibulla
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Le piden al alcalde de Riohacha que abra espacios para 
sacar a la juventud de focos de violencia en la ciudad

En la Comisión de Concertación y Decisión para la juventud en el Distrito de Riohacha

ACTUALIDAD

Cerrejón cuenta con más de cinco grandes alianzas 
para proteger la vida silvestre en La Guajira

Cerrejón cuenta con más 
de cinco grandes alianzas 
con diversos grupos de 

interés para proteger y conser-
var la vida silvestre en La Gua-
jira. Con las diferentes alianzas 
establecidas por la empresa 
con entidades de investigación, 
miembros de comunidades veci-
nas y otros actores del territorio, 
contribuye a la preservación de 
la biodiversidad y a la sosteni-
bilidad de los servicios ecosis-
témicos que nos brindan a los 
seres humanos.  

“Nuestro principal propósito 
en Cerrejón es crear un legado 
ambiental para La Guajira. Pero 
no podemos lograrlo si no conta-
mos con el apoyo y participación 
de los diferentes actores intere-
sados en que esto sea una rea-
lidad. Lo que más me enorgu-
llece es que nuestras alianzas 
contemplan y combinan el co-
nocimiento científico y la inves-
tigación con los conocimientos 
empíricos y saberes culturales 
de los actores del territorio para 
implementar las diferentes ini-
ciativas y proyectos que hemos 
puesto en marcha”, afirmó Luis 
Madriñan, gerente de Gestión 
Ambiental de Cerrejón. 

Las alianzas establecidas es-
tán encaminadas a fortalecer la 
conformación de Wüin Manna, 
un corredor de biodiversidad 
de más de 25.000 hectáreas 
entre la Sierra Nevada de San-
ta Marta y la Serranía del Peri-
já. En este espacio que se está 

conformando, la empresa ya ha 
identificado más de 35 especies 
de mamíferos dentro de los que 
se destaca el registro de diez ja-
guares, 15 pumas y más de 30 
ocelotes.

Dentro de las alianzas que 
Cerrejón puso en marcha el año 
pasado o a las que les dio con-
tinuidad de años anteriores se 
destacan:

Red de viveros comunita-
rios: Proyecto desarrollado en 
alianza con las asociaciones co-
munitarias ALCEBA, Awavichor, 
Provincial y AGUAPACEBA y una 
empresa guajira: Biorecuperar, 
con las cuales se ha consolida-
do una red de viveros comunita-
rios para la producción y siem-
bra de árboles nativos en áreas 
de gran importancia ecológica. 
El proyecto genera más de 500 
empleos anuales a miembros 
de las comunidades y producen 
cerca de 400.000 árboles de 40 
especies nativas.

Acuerdos de conservación: 
iniciativa desarrollada en alian-
za con los dueños de predios 
ubicados en el corredor Wüin 
Manna para establecer acuer-
dos de conservación para mejo-
rar prácticas productivas, su re-
lación con los grandes felinos y 
la recuperación de ecosistemas 
estratégicos, entre otros aspec-
tos. A la fecha se han firmado 8 
acuerdos lo que suman más de 
700 hectáreas de territorio con 
aliados por la conservación de 
la vida silvestre.

Laboratorio de Bosque 
Seco Tropical: Cerrejón y el Ins-
tituto Humboldt establecieron 
el primer laboratorio para la in-
vestigación de este ecosistema 
en el Caribe colombiano con 
una megaparcela permanente 
para su monitoreo. Su objetivo 
es generar información para la 
gestión y conservación de la bio-
diversidad de este hábitat, uno 
de los más amenazados y me-

nos estudiados en Colombia. En 
2021, finalizó el primer censo 
en esta plataforma de monito-
reo que es la más grande en Co-
lombia, para el estudio del eco-
sistema de bosque seco tropical 
y referente para Latinoamérica 
y el mundo. Como producto del 
primer censo se registraron 21 
especies nuevas de plantas y 
árboles en La Guajira y se han 
medido 17.800 individuos de 
árboles, lianas y cactus de 115 
especies de plantas diferentes, 
todas típicas del departamento 
de La Guajira. Este insumo es 
básico para tener la referencia 
para la restauración de este im-
portante ecosistema.

Alianza datos abiertos so-
bre biodiversidad desde el sec-
tor empresarial: La empresa 
sube en diferentes plataformas 
a nivel internacional como Wild-
life Insights y nacional como el 
Sistema de Información sobre 
Biodiversidad de Colombia (SiB), 

los diferentes datos de biodiver-
sidad registrados en un sistema 
de más de 30 cámaras trampas. 
Cerrejón se consolidó como la 
segunda empresa de Colombia 
con más registros, con más de 
197.000 registros, y más de 100 
citaciones en artículos científi-
cos que aportan al conocimien-
to sobre biodiversidad del bos-
que seco tropical.

Acuerdo Biodiversidad y 
Desarrollo, conexión La Guaji-
ra: la empresa se sumó a este 
acuerdo que busca establecer 
una alianza público – privada 
encaminada a generar acciones 
que ayuden conectar el Caribe 
Colombiano y al departamento 
de La Guajira. El acuerdo fue fir-
mado por Corpoguajira, Parques 
Nacionales, el IDEAM, el Insti-
tuto Humboldt, el Invemar, el 
CNAB de la ANDI y nueve empre-
sas que hacen parte de la Mesa 
Más Guajira.

Con proyectos de este tipo, 
Cerrejón impulsa los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible 6: 
Agua Limpia y Saneamiento, 
11: Ciudades y comunidades 
sostenibles, 13: Acción por el 
clima, 15: Vida de ecosistemas 
terrestres y 17: Alianzas para 
lograr los objetivos, los cuales 
buscan lograr que las ciudades 
sean más inclusivas, seguras, 
resilientes y sostenibles, así 
como facilitar la gestión sosteni-
ble de los bosques, luchar con-
tra la desertificación y detener la 
pérdida de biodiversidad.

Se realizó la Comisión de 
Concertación y Decisión para 
Juventud del 2023 en Riohacha, 
espacio que se brinda para es-
tablecer un diálogo permanente 
por parte de la administración 
Distrital en cabeza del alcalde 
José Ramiro Bermúdez, su gabi-
nete y los representantes de los 
jóvenes en cabeza del consejo 
Distrital de Juventud y la plata-
forma Distrital de Juventud. 

Cabe resaltar que este espa-
cio es donde los jóvenes realizan 
concertación sobre las agendas 
juveniles que se construyen des-
de los espacios de asamblea y 
participación juveniles. 

En esta Comisión se resal-
tó la necesidad de abrirles una 
oferta institucional a los jóvenes 
que hoy están siendo foco de 
violencia en la ciudad de Rioha-
cha, haciendo hincapié en los 

altos índices de delincuencia en 
la ciudad y que en su mayoría es 
cometido por jóvenes. 

En este espacio los jóvenes 
reafirmaron la solicitud de via-
bilizar el proyecto de ‘jóvenes a 
lo bien’, el cual atiende a una 
directriz nacional y que en su 
cuerpo formulado está dirigido 
al epicentro social como lo es la 
familia y enfocado a trabajar con 
los jóvenes de las mismas para 

incluirlos y que hagan parte del 
proyecto.

Además de la oferta que 
brinda en materia de iniciativas 
de emprendimiento, como es-
trategia de inversión social para 
la disminución de estos indica-
dores de violencia los cuales se 
están presentando en el Distrito. 

Es importante resaltar que 
se busca tomar como bases de 
focalización en aquellos jóvenes 

que hacen parte del sistema 
de responsabilidad penal y que 
están en las calles siendo rein-
cidentes en sus actividades de-
lictivas. 

Los jóvenes también propu-
sieron el acompañamiento de 
las dependencias con respon-
sabilidad en los problemas mul-
tisectoriales que en estos esce-
narios como lo es Secretaría de 
Salud, ICBF y Policía Nacional. 

Y aunque se entiende que 
este proyecto es viabilizado por 
medio del Fondo de Seguridad, 
las juventudes manifiestan la 
necesidad de la realización del 
mismo.

Esto tiene como argumen-
to que exponiendo que todo el 
tiempo a los jóvenes se les ha 
perseguido para ser judicializa-
dos por los delitos que cometen 
y, si bien a todo aquel que esté 
en actos de delincuencia de-
ben responder por sus actos, la 
propuesta de este proyecto es 
brindarles una oportunidad de 
empleabilidad por medio de la 
estrategia del proyecto, abrién-
doles camino a buenas prácticas 
sociales para ganarse la vida.

Con estas grandes alianzas, la empresa minera contribuye a la preservación de la biodiversidad y a la sostenibilidad de 
los servicios ecosistémicos que nos brindan a los seres humanos.

Comisión de Concertación y Decisión para Juventud del 2023 en Riohacha.
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Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Los miembros del Comité 
Departamental contra el contra-
bando se reunieron para discu-
tir propuestas para el desarrollo 
del fortalecimiento al control de 
la evasión y el contrabando en el 
departamento de La Guajira en 
articulación con los aliados es-
tratégicos.

Este encuentro fue liderado 
por Alberto Mario Cuan, Secre-
tario de Gobierno del departa-
mento y quien estaba oficiando 
como gobernador encargado de 
La Guajira.

En este Comité Departamen-
tal se recalcó que la estrategia 
de sensibilización del año pasa-
do tuvo consecuencias positivas 
en el departamento y se sociali-
zaron estrategias operativas con 
las líneas bases sobre el trabajo 
de la vigencia del 2023, entre 
ellas implementar una mayor 
divulgación en los medios sobre 
esta problemática.

Cabe resaltar que en el Co-
mité se estableció también con 
la compañía de los secretarios 
de gobierno municipales, entre 
ellos Santander Restrepo Barros 

de Maicao; José David Álvarez 
Toro, de Manaure; Alexander 
León, Secretario de gobierno en-
cargado de Riohacha.

Además, contó con la presen-
cia del Mayor Luis Quintero Guz-
mán, Comandante de la Policía 
Fiscal y Aduanera de La Guajira.

“Esto haciendo énfasis en 
que sólo entre todos podemos 
hacer equipo y así contribuir a la 
salud y el bienestar de todos los 
guajiros”, afirmó la Gobernación 
de La Guajira. 

Así mismo, informó el gobier-
no departamental, que se hizo 
hincapié en el apoyo de la Fede-
ración de Departamentos, de la 
Policía, del Ejercito, de la DIAN, 
entre otros actores importantes 
que facilitan la implementación 
de acciones efectivas por parte 
de la Administración Departa-
mental.

“Se propuso realizar en el 
caso del contrabando técnico 
de licor, cuando se trae de otros 
departamentos. Habría una ca-
racterización departamental de 
los grandes expendedores para 
que entre ellos se apoyen cuan-
do no se pueda surtir un evento 
con el licor para evitar desabas-
tecimiento con principal razón 
de compra de licor estampillado 
en otros departamentos”, afirmó 
Alexander León, Secretario de 
Gobierno encargado de Rioha-
cha.

Se realizó Comité Departamental contra el 
contrabando en La Guajira

Fue liderado por la gobernación de La Guajira y estuvieron presentes secreta-
rios de gobierno, Polfa y DIAN

En el batallón de Infantería 
Mecanizado #6 Cartagena se 
llevó a cabo la construcción de 
las acciones enmarcadas para 
seguridad del sector del Polide-
portivo, en pleno mercado viejo 
de Riohacha.

En este segundo encuentro 
estuvieron presentes funciona-
rios de la alcaldía de Riohacha, 
la Policía Nacional, Migración 
Colombia, Ejército Nacional, en-
tre otras autoridades.

Ya la semana anterior se ha-
bía realizado un primer encuen-
tro y este realizado el día de ayer 
se da con la finalidad de darle 
seguimiento a las ideas y estra-
tegias a implementarse en esta 
zona comercial de la capital de 
La Guajira. 

Cabe indicar que este plan 
tiene como finalidad la transfor-
mación del Polideportivo y la re-
cuperación de la zona donde se 
presentan consumo de estupe-
facientes, consumo de alcohol, 
peleas, apuestas ilegales y otras 

alteraciones que ocasionan que 
la zona se sumerja en un caos 
total. 

Así lo explicó Alexander León, 
Director de Seguridad y Convi-

vencia Ciudadana del Distrito de 
Riohacha.

“Con todas las autoridades 
que se vinculan desde el cen-
tro del distrito, con el apoyo de 

varios directores, concejales, 
ediles y comerciantes mediante 
lluvia de ideas, realizamos este 
plan de acción para brindar una 
transformación permanente a la 
zona interna que afecta el exte-
rior del polideportivo y se pueda 
dar disfrute armónico a esta 
zona”, afirmó el funcionario de 

la alcaldía de Riohacha.
Cabe puntualizar que las au-

toridades de la Policía Nacional, 
Ejército Nacional, Distrito y Mi-
gración Colombia, han realizado 
en lo corrido de este año alrede-
dor de cuatro intervenciones de 
limpieza y embellecimiento en la 
zona del Polideportivo.

Avanza el plan para recuperar y transformar el 
Polideportivo en Riohacha

Se realizó segunda mesa de trabajo entre las autoridades

Alberto Mario Cuan, Secretario de Gobierno del departamento.

Este segundo encuentro se da con la finalidad de darle seguimiento a las ideas 
y estrategias a implementarse en esta zona comercial.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El INFOTEP desarrolló proyecto “Hagamos de San Juan 
un Bosque – etapa 6”

El Instituto Nacional de For-
mación Técnica Profesional (IN-
FOTEP), de San Juan del Cesar, 
Guajira, desarrolló el proyecto 
“Hagamos de San Juan un Bos-
que etapa 6”, este proyecto lo 
realizaron con los estudiantes 
del Programa de Sistemas de 
Manejo Ambiental y Producción 
Agroindustrial de Alimento, con 
la asesoría de los docentes Joa-
quín Cuello, Ingeniero Agrónomo 
y Yamelys Navarro Rafel Daza Vi-
cerrectora académica. 

El objetivo general de este 
proyecto es hacer de San Juan 
del Cesar, un bosque con la 
siembra de 320 árboles distri-
buidos en las márgenes de la 
carretera adyacente a San Juan 
del Cesar, en esta etapa se sem-
braron 118 árboles y se hizo 
mantenimiento y resiembra de 
los faltantes de la etapa 4, en 
la etapa 3 se sembraron 70 ár-
boles y se realizó manteamiento 
de la etapa 1 y 2, en la etapa 
4 se sembraron 118 árboles de 
Cañahuate. 

 Entre los objetivos especí-
ficos, tenemos identificar y rea-
lizar la limpieza de los árboles 
sembrados, realizar la fertiliza-
ción de los árboles sembrados, 
realizar el riego de los árboles, 
realizar mantenimiento a los 
árboles, sensibilizar a la comu-
nidad con el cuidado del medio 
ambiente.

El proyecto "Hagamos de 
San Juan un Bosque” está arti-
culado al programa de sistema 
de manejo ambiental y Produc-
ción Agroindustrial de Alimento, 
la ley a nivel nacional y a las lí-
neas de proyección social Medio 
Ambiente, sin lugar a dudas, el 
medio ambiente es un proble-
ma de todos los que habitan el 
mundo, así como para las futu-
ras generaciones. Es por este 
motivo que el Infotep pretende 
emprender un trabajo arduo y 
constante que intente sensibili-
zar, pero a la vez actuar sobre 
hechos reales, rescatando zo-
nas de basuras y desechos para 
convertirlas en zonas verdes, 
generadoras de aire puro. 

 El proyecto tuvo unos alia-
dos importantes como es Cor-
poguajira como máximo órgano 
en medio ambiente en el depar-
tamento, la policía ambiental, la 
comunidad beneficiada. 

 El INFOTEP a través de la 
ejecución de estos proyectos lle-
va a cabo un trabajo de partici-
pación ciudadana ya que se ar-
ticulan la comunidad educativa 
INFOTEISTA con la comunidad 
General por medio de las jorna-
das de sensibilización de mane-
ra conjunta o a través de una 
puerta a puerta y fincas, con la 

finalidad de establecer compro-
misos a través de la estrategia 
"Apadrina un árbol".

 Teniendo en cuenta el pro-
yecto se desarrolló, con el pro-
pósito de reconstruir un paisaje 
agradable y contribuir significati-
vamente al ambiente, lo que im-
pactará de  manera directa en la 
absorción de dióxido de carbono 
para convertirlo en oxígeno, ade-
más de la protección del suelo 
contra la erosión, la creación 
de más áreas verdes, la cultura 

ambiental en cada ciudadano, 
disminuyendo los altos índices 
de contaminación del municipio, 
involucrando a empresas líderes 
y socialmente responsables con 
el medio ambiente.  

Sumado a lo anterior, al ha-
cer una observación a través de 
un recorrido rápido por algunos 
barrios, las márgenes de las ca-
rreteras y los corregimientos de 
Zambrano y los Haticos, se evi-
denció, una enorme cantidad de 
espacios desaprovechados que 

pueden ayudar a que San Juan 
del Cesar, recupere ese clima 
agradable, es solo cuestión de 
saber qué árboles son los propi-
cios para el clima, y de esta ma-
nera involucrar al ciudadano con 
el cuidado de los mismos. 

En este sentido, el proyec-
to impactará socialmente, ya 
que se vinculará a poblaciones 
representativas del municipio, 
se sensibilizarán frente a la im-
portancia del cuidado del medio 
ambiente y el aporte que desde 

esta actividad le hacemos a la 
humanidad y a sus propias ge-
neraciones. De igual manera, 
tendrá un impacto práctico, ya 
que se vincularán empresas in-
teresadas y podrá servir de ré-
plica para otros municipios de la 
región. 

Por lo tanto, una vez desarro-
llado la etapa IV- V se hizo ne-
cesario hacer un mantenimien-
to que permitió dar una visión 
agradable al trabajo realizado 
y una siembra que posibilitó el 
desarrollo de manera ideal a 
cada uno del material vegetal 
sembrado. 

Seguidamente se desarrolló 
la Etapa V, con la finalidad de 
sembrar 118 árboles nativos 
de nuestra región y contribuir 
de manera significativa con la 
conservación ambiental, ya que 
el INFOTEP como institución 
de educación superior dentro 
de sus principios está el tener 
una responsabilidad ambiental. 
Este proyecto contó con la par-
ticipación de los estudiantes del 
primer semestre del programa 
de Operaciones de Sistemas de 
Manejo Ambiental y Producción 
Agroindustrial de Alimento quie-
nes contribuyeron con las activi-
dades del proyecto.

Esta práctica académica, 
muestra la creatividad y sentido 
de pertenencia de los docentes 
investigadores (as), los cuales 
revelan el papel del docente en 
la educación superior, que en 
conjunto con el liderazgo del 
Rector Dr. Luis Alfonso Pérez 
Guerra, la Dra. Yamelis Navarro, 
Vicerrectora académica y el do-
cente Joaquín Cuello, han sido 
actores fundamentales para 
dar respuesta de manera arti-
culada a las necesidades de la 
comunidad INFOTEISTA, con la 
puesta en marcha de proyectos 
del cuidado del medio ambien-
te realizados por los docentes y 
estudiantes, lo cual evidencia el 
compromiso del INFOTEP con la 
elevación de la calidad académi-
ca, el fortalecimiento de la cul-
tura investigativa y la transfor-
mación social de las dinámicas 
locales y regionales.

Por Alcibíades Núñez 
Manjarres

Árboles en pleno crecimiento en la carretera San 
Juan - los Haticos.

Los estudiantes del INFOTEP regando los árboles 
en la carretera San Juan los - Haticos

Árboles del proyecto “Hagamos de San Juan un 
Bosque – etapa 6”.

Transporte del agua para el proyecto “Hagamos de San 
Juan un Bosque – etapa 6”.

Los estudiantes del INFOTEP Sembrando los árboles en la carretera San Juan - los Haticos.

Siembra de árboles en la carretera San Juan - los Haticos



¡LÉELO Y PÁSALO!

12Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Viernes, 17 de marzo de 2023

El Gaula de la Policía Nacio-
nal de La Guajira realizó una 
toma masiva en el mercado nue-
vo de Riohacha para prevenir a 
comerciantes y vendedores am-
bulantes de casos relacionados 
con la extorsión y el secuestro.

La campaña fue denomina-

da ‘Conéctate a la prevención 
360 con el Gaula’.

Se informó que el Gaula de 
la Policía Nacional en el de-
partamento de La Guajira, en 
articulación con las diferentes 
modalidades del servicio de Po-
licía, entidades públicas y priva-

das, en el marco de la campaña 
‘Conéctate a la prevención 360 
Gaula’, entregó distintas reco-

mendaciones. 
“¡No dejes que te engañen! 

Juntos prevenimos la extorsión, 

por eso se realizó el comando 
situacional en el mercado pú-
blico del Distrito de Riohacha”, 
informó la Policía Nacional de 
La Guajira. 

De igual manera, informaron 
las autoridades que se dieron a 
conocer las diferentes modali-
dades de extorsión y recomen-
daciones para evitar ser vícti-
mas del delito del secuestro y la 
extorsión. 

“Beneficiando a comercian-
tes y comunidad en general 
por medio de stand, pendones, 
volantes y sticker, donde se di-
fundió el código QR y el canal de 
atención línea 165 del Gaula de 
la Policía Nacional”, dijo la insti-
tución policiva.

Iniciaron de manera intensi-
va los operativos en las vías del 
departamento para combatir el 
contrabando en todas sus mo-
dalidades.

Estas intervenciones son di-
rigidas por el Mayor Luis Quinte-
ro Guzmán, Comandante de la 
Policía Fiscal y Aduanera de La 
Guajira.

La Polfa informó que están 
realizando operativos en los 
distintos tramos viales que sir-
van para poder generar impacto 
contra el contrabando.

“Sobre los ejes viales del 
departamento de La Guajira, 
ejercemos controles a las mer-
cancías de origen extranjero 
para verificar que cuenten con 
los documentos soporte para su 
legal ingreso al país”, dijo la ins-
titución policiva.

Los uniformados realizaron 

controles de verificación a ca-
miones, tractomulas, vehículos 
particulares, entre otros, todo 
con la finalidad que la mercan-
cía que movilizan por el departa-

mento sea legal.
Finalmente las autoridades 

revelaron que los operativos van 
a continuar durante toda la se-
mana y durante el puente festivo 

de ‘San José’.
Se intensificarán controles 

en el tramo Palomino-Riohacha, 
Riohacha-Maicao, Maicao-Pa-

raguachón, Maicao-Albania, 
Cuestecita-Distracción, Distrac-
ción-San Juan del Cesar.

En los principales ejes viales 
del departamento de La Guaji-
ra, los uniformados de la Policía 
Fiscal Aduanera brindan reco-
mendaciones a los ciudadanos 
para identificar calzado legal a 
la hora de comprar.

Estas acciones e intervencio-
nes son lideradas por la Policía 
Fiscal y Aduanera de La Guajira 
en cabeza del Mayor Luis Quin-
tero Guzmán.

En estos ejes viales las auto-
ridades entregaron importantes 
recomendaciones, entre ellas 
dos en particular.

“El etiquetado debe estar 
adherida a la lengüeta y deberá 
tener la siguiente información: 

importador y sus datos, marca 
y referencia, partes del calza-
do y sus % en materiales, país 
origen”, dijo la Policía Fiscal y 
Aduanera de La Guajira.

De igual manera, los unifor-
mados también entregaron la 
siguiente recomendación: “ca-
lidad: costuras bien hechas y 
puntadas uniformes, material 

de buena calidad y textura, ter-
minaciones sin ningún tipo de 
deformidad ni con rastros adhe-
sivos”.

La Policía Fiscal y Aduanera 

de La Guajira informó que van a 
seguir realizando intervenciones 
en las vías para poder combatir 
el contrabando de calzado, licor, 
cigarrillos, textiles, entre otros.

Gaula de la Policía se tomó el mercado nuevo de Riohacha 
para prevenir el secuestro y la extorsión

Polfa intensifica controles en las vías de La Guajira, sobre 
todo a mercancías de origen extranjero

Polfa de La Guajira entregó recomendaciones para 
identificar calzado legal a la hora de realizar compras

En la ciudad de Riohacha con la estrategia ‘Conéctate a la prevención 360 con el Gaula’

Para combatir el contrabando

En distintos ejes viales del departamento

ACTUALIDAD

Operativos de control en vías de La Guajira fueron intensificados.
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“Que Dios ten-
ga misericordia y 

nos bendiga; que 
su rostro nos sonría con favor. 
Interludio Que se conozcan tus 
caminos en toda la tierra y tu 
poder salvador entre los pue-
blos por todas partes.” Salmos 
67:1-2 NTV

El reino de Dios se traduce 
en gracia y bendición que el 
Padre celestial concede a sus 
hijos. Con el deseo de que to-
dos los pueblos alaben a Dios, 
el salmista pide por tres cosas: 
que Dios tenga misericordia de 
nosotros y nos bendiga; que Su 
rostro nos sonría con favor; y 
que se conozcan Sus caminos 
en toda la tierra y Su poder sal-
vador entre los pueblos.

Tiene la esperanza de que 
los creyentes, que son la semilla 

del reino, extiendan el reino del 
Padre entre los pueblos y las na-
ciones. Hemos sido llamados a 
ser testigos de la gracia y del po-
der de Dios. Como la semilla de 
mostaza, veremos instaurar el 
reino de Dios entre las naciones.

Todo pueblo debe temer y 
adorar a Dios, porque Él es el 
único Creador, Soberano, y he-
mos sido creados con el propó-
sito de alabarle. Dios da creci-
miento a todos los seres vivos 
de la tierra. Los frutos de la co-

secha son una muestra fiel de 
cuánto ama Dios al mundo. Este 
salmo es recitado en la fiesta de 
los Tabernáculos, en agradeci-
miento por las cosechas. 

En el reino de Dios tendre-
mos la bendición de vivir en 
abundancia, sin que nada nos 
falte. Y nosotros, servimos a 
Dios con temor, al reconocerle 
como nuestro Creador y Sobera-
no. Debemos temer a Dios en to-
das las áreas de nuestra vida, y 
ser un templo del Espíritu Santo 
con columnas de fe firmes.

El autor de este Salmo le 
pide a Dios que llene de bendi-
ción y gracia a Israel, para que 
así se expanda la salvación del 
Señor a todo el mundo. O sea 
que desea que todas las nacio-
nes reciban la salvación a través 
de Israel y que alaben a Dios. 

Además, le agradece a Dios por 
haberlos bendecido con la cose-
cha para la fiesta de los Taber-
náculos.

Debemos recordar que la 
gracia y bendición que goza 
quien recibió la salvación no es 
solo para sí mismo. Dios nos 
llamó para que difundamos en 
todos los rincones de la tierra 
la voluntad y salvación del Se-
ñor. Así como Israel debe ser el 
Sacerdote entre las naciones, 
nosotros debemos cumplir el 
mismo rol a nivel espiritual, es 
decir, trabajar en nuestro deber 
misionero y compartir del Señor 
con nuestro prójimo.

La vida del fiel es el medio 
que difunde la voluntad del Se-
ñor y la salvación al mundo en-
tero. Dios les guarde.

EL PRECIOSO DEBER DE ISRAEL

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Las consecuencias de pasar 
largas jornadas laborales senta-
do en un escritorio en la misma 
posición son bien conocidas. 
También lo es el “text neck” o 
“cuello de celular”, uno de los 
efectos más comunes de per-
manecer gran parte del día mi-
rando el teléfono móvil.

Pero las secuelas de estos 
hábitos de la vida moderna no 
son sólo osteoarticulares. Una 
mala postura puede devenir en 
dolor de espalda o de cuello. Y 
además puede provocar que las 
personas tomen respiraciones 
más cortas, sientan dolor en las 
articulaciones e incluso dolor en 
el pecho, según los expertos.

Una reciente publicación 
del Daily Mail asegura que sólo 
agregar una serie de movimien-
tos simples al día a día bastará 
para mejorar drásticamente la 
postura (y evitar sus consecuen-
cias negativas).

Cuáles son las cinco
formas de mejorar la

postura, según los
expertos

1- Pararse de espalda a la pa-
red: Corregir la postura no debe 
ser un movimiento agresivo, di-
cen los expertos. De hecho algu-
nos especialistas aseguran que 
una sesión de gimnasio de una 
hora de duración puede empeo-
rar el dolor en las articulaciones 
si la persona tiene una mala 
postura.

La postura debe ser buena 
primero; de lo contrario todo lo 
que se intente sólo perpetuará 

el problema, explicó Ellie Burt, 
terapeuta británico especialista 
en alineación de la postura.

Para ella, “el simple hecho de 
pararse derecho con la espalda 
contra la pared puede ayudar 
a levantarse de la silla”. “Al ha-
cer esto, se debe mantener los 
talones y las pantorrillas hacia 
atrás y, sin forzar los hombros, 
llevarlos hacia la pared -explicó-. 
Relajando la parte superior del 
cuerpo, concentrarse en apoyar 
los pies en el suelo y empujar los 
dedos gordos de los pies. Luego, 
mantener la posición mientras 
se extiende la columna”.

Y tras asegurar que “diez mi-
nutos de esto pueden hacer que 
el cuerpo se mueva hacia arriba 
y hacia abajo debido a que las 
caderas se relajan”, Burt reco-
mendó “hacer esto un par de 
veces durante la jornada laboral 

durante cinco a diez minutos. 
El simple hecho de pararse de-
recho contra una pared puede 
restablecer completamente la 
postura”.

2- Estiramiento en forma de 
L: La vida moderna y el trabajo 
en casa se prestan a una mala 
postura, aseguró la entrenadora 
personal londinense Emily May 
Hunt, quien remarcó que “me-
jorar la postura no solo ayuda 
a mantenerse erguido, sino que 
también ejerce menos presión 
sobre el cuerpo durante el ejer-
cicio y las actividades diarias, 
por lo que realmente vale la 
pena el esfuerzo”.

Para quienes se encuentran 
sentados durante largos perío-
dos de tiempo, aconsejó “el es-
tiramiento en forma de L” como 
una manera de aliviar el proble-
ma.

Hunt aclaró que “para hacer 
el estiramiento primero debe 
pararse detrás de la silla”. “Co-
locar las manos en el respaldo 
de la silla y caminar con los pies 
hacia atrás, manteniendo los 
brazos rectos, bajar el pecho 
y girar las caderas hasta que 
el cuerpo parezca una letra ‘L’ 
-describió-. Al doblar las cade-
ras, asegurarse de que los pies 
permanezcan debajo de las ca-
deras, para mantener el cuerpo 
en un ángulo recto”.

Luego, manteniendo las ma-
nos en la parte superior de la 
silla, la terapeuta explicó que 
“se debe intentar bajar un poco 
el pecho y mantener los bíceps 
en las orejas”. Si es necesario, 
pueden flexionarse las rodillas, 
especialmente si la parte poste-
rior de los muslos se siente ten-
sa. Hunt sugirió mantener este 
estiramiento durante 30 segun-
dos, asegurándose de respirar 
profundamente.

3- Abrir el pecho: La mala 
postura tiene un efecto dominó 
en lo bien que se respira. “En-
corvarse no solo causará dolor 
de espalda, sino que también 
puede causar dolor en el pecho 
y palpitaciones del corazón”, se-
gún la Fundación Británica del 
Corazón.

Los expertos aseguraron que 
“pararse encorvado y sentarse 
encorvado puede dificultar que 
el diafragma se mueva normal-
mente”. 

4- Giro sentado: Los efectos 
negativos de una mala postura 
pueden combatirse, incluso, 

estando sentado, aseguran los 
especialistas. “Cuando se tiene 
una mala postura, no se trata 
sólo de lo que sucede cuando 
la persona está sentada en su 
escritorio durante ocho horas 
al día, le afecta en todo lo que 
hace”, sostuvo Burt, quien sen-
tenció que “nadie puede esca-
par de una mala postura”.

5- Puente de glúteos: Para 
Burt, “la fuerza es otro aspecto 
importante para asegurarse de 
tener una buena postura”. Y al 
fortalecer los glúteos, se estará 
mejorando el apoyo del resto del 
cuerpo, según ella.

Para eso, recomendó un ejer-
cicio que “fortalece los glúteos y 
estira la parte delantera de las 
caderas, lo que ayuda a mejorar 
la postura y aliviar las molestias 
en la parte inferior de la espal-
da”.

Para hacer el movimiento, 
Hunt aconsejó “comenzar recos-
tándose en el suelo con las rodi-
llas dobladas, manteniendo los 
pies en el suelo y colocados a la 
altura de las caderas. Si se tiene 
una banda de resistencia, pue-
de colocarla por encima de las 
rodillas para trabajar un poco 
más los glúteos”.

Y continuó: “Comenzar apre-
tando las nalgas, luego levantar 
lentamente la pelvis del suelo. 
En la parte superior del puente, 
asegurarse de seguir apretan-
do los glúteos y de que la parte 
inferior de la espalda se sienta 
recta. Invertir el movimiento, ba-
jando cada parte de la espalda 
al suelo por turnos”.

Dolor de espalda: cinco ejercicios simples para mejorar 
la postura

Largas horas frente a la computadora, uso excesivo del celular o las tensiones de la vida cotidiana pueden 
provocar molestias posturales. Cuáles son los mejores movimientos para aliviar estas dolencias

La mala postura puede afectar la respiración provocar dolor en las articulacio-
nes, dicen los expertos.
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JUDICIALES

Cuando se encontraba en 
zona pública, un hombre fue 
aprehendido, quien se encuen-
tra acusado de realizar violencia 
física y verbal contra su herma-
na.

El procedimiento estuvo a 
cargo del Cuerpo Técnico de In-
vestigaciones, CTI de la Fiscalía 
General de la Nación, en articu-
lación con la Sección de Inteli-
gencia del Batallón Cartagena y 

la Policía Nacional.
La persona detenida fue 

identificada como Haddad Jo-
seph Berardinelli Rodríguez, 
quien se encontraba en la calle 
12 B con la carrera 21, del ba-
rrio Marbella, en Riohacha.

Hasta allí llegaron las auto-
ridades y le hicieron efectiva la 
orden de captura, expedida por 
el Juzgado Primero Penal Muni-
cipal con funciones de control 

de garantías, de esta ciudad.
La orden judicial fue solicita-

da por la Fiscalía 02 Cavif, de la 
Dirección Seccional de La Gua-
jira y deberá responder por el 
hecho de violencia intrafamiliar 
contra su hermana.

De acuerdo a las informacio-
nes suministradas, la riña entre 
los miembros de esa familia, se 
registró el pasado 19 de febrero, 
en la capital del departamento.

Al momento que realizaban 
un puesto de control, dos hom-
bres fueron aprehendidos en 
momentos cuando se moviliza-
ban en una motocicleta, que ha-
bía sido hurtada.

Las tropas del Grupo Blin-
dado Mediando de Caballería 

Matamoros realizaron el proce-
dimiento inicial, que, para los 
actos urgentes y continuación 
del proceso lo asumió la Policía 
Nacional.

El retén militar se encontra-
ba ubicado en jurisdicción de 
Albania, a la altura del kilómetro 

78, en la carretera entre el sitio 
conocido como Paradero y el 
municipio Maicao.

Hasta allí llegaron dos hom-
bres que se movilizaban en un 
rodante, de la marca Yamaha, lí-
nea Criptón, de placa HKW 31C, 
color negro, a quienes les solici-

taron una requisa.
Los ocupantes del liviano ve-

hículo responde a los nombres 
de: Jhonatan José Córdoba Ríos, 
con cédula de Maicao y Neey Ari-
za Alboleda, con identificación 
de Valledupar.

Con impacto de bala fue ase-
sinada una persona, quien mu-
rió de manera instantánea y fue 
hallado tiempo después tirado 
en el suelo, desconociéndose 

quien acabó con su vida.
La víctima fue identificada 

como Erminio Bonivento Epieyú, 
de 47 años, quien laboraba 
como vigilante para la empresa 

Sevicol, que es contratista de la 
multinacional Cerrejón.

El hecho se registró hacia 
la 1:30 de la tarde, del pasado 
miércoles 15 de marzo, a la al-
tura del kilómetro 55, entre las 
Cuatro Vías de Maicao y Uribia, 
en jurisdicción del primer muni-
cipio.

De acuerdo a las informa-
ciones, uno de los supervisores 
que estaba en ese tramo de la 
línea férrea, escuchó una deto-
nación y al acercarse encontró 
el cuerpo, baleado en la cabeza.

El hoy occiso se encontraba 
en su sitio de trabajo, haciendo 
guardia a los alrededores de la 
carrilera, como se le ordena a 
los trabajadores de esa entidad 
de vigilancia.

Se conoció que, por los usos 
y costumbres wayuu, los familia-
res retiraron el cadáver, realizan-
do las autoridades un informe 
inicial para la Fiscalía General 
de la Nación, indicándose que 
posiblemente corresponda a 
una venganza por un conflicto 
interclanil.

Momentos de incertidumbre 
y terror se vivieron en Maicao, 
donde nuevamente fue atacada 
con arma de fuego una vivienda; 
el acto criminal no dejó perso-
nas heridas.

El caso se registró hacia las 
11 de la mañana de ayer, jueves 
16 de marzo, cuando un hombre 
se acercó en una motocicleta y 
se estacionó en la acera de al 
frente.

De inmediato, esgrimió una 
pistola, que la accionó en varias 
oportunidades contra la casa 
ubicada en la carrera 34 con la 
calle 15, del barrio Mareygua, 
cerca del parque Bicentenario, 

en el municipio fronterizo.
La edificación objetivo de las 

balas es del comerciante, Óscar 
Pérez González, primo del dipu-

tado, Miguel Felipe Aragón Gon-
zález, contra quien el lunes an-
terior, también su vivienda fue 
blanco de una agresión similar.

Sobre el asunto, el afectado 
publicó en las redes sociales 
“acaban de perpetrar atentado 
a balas en mi residencia en Mai-
cao, donde estaba mi esposa e 
hijos pequeños. Fueron en total 
12 impactos! Desconozco el 
origen de este hecho delincuen-
cial, ni los motivos!”.

Con este nuevo ataque con-
tra una vivienda en el municipio 
fronterizo, a dos se elevan los 
hechos terroristas, que se co-
menten en menos de tres días.

Capturado por proceder con 
violencia contra su propia
hermana

Detenidos cuando se transportaban en una 
moto robada

Nuevo ataque a bala contra vivienda en Maicao

Homicidio de vigilante al parecer 
sería por conflicto interclanil

Haddad Joseph Berardinelli Rodríguez, capturado.

Erminio Bonivento Epieyú, occiso.

Comerciante, Óscar Pérez González

Jhonatán José Córdoba Ríos y Neey 
Ariza Alboleda, capturados.

Riohacha

Vías de La Guajira

La Guajira
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El Vallenato vibró en la ciudad 
de Resistencia – Argentina

Ana del Castillo, impone su éxito 
‘Ay Ay Ay’

Orlando Liñán, un artista nacional

‘La frontera’, película grabada en La Guajira y el Cesar, 
tiene nueva función en Valledupar
El filme retrata las adversidades que viven algunos habitantes de caseríos que comparten límites entre Co-
lombia y Venezuela, además de convertirse en una “metáfora de la fuerza femenina que emana de la crisis”.

Más de 30 mil personas 
asistieron al gran concierto va-
llenato de Erick Escobar, Ílan 
Camargo y Claudio Benavidez 
que se realizó con motivo del 
Día Internacional de la Mujer en 
el parque 2 de Febrero en la ciu-
dad de Resistencia – Argentina.

El espectáculo musical fue 

organizado por el intendente 
de la ciudad de Resistencia, 
Gustavo Martínez, quien prefirió 
homenajear a las mujeres de la 
región con los aires vallenatos.

La periodista de Resistencia, 
Daniela Cuadra expresó que los 
mujeres argentinas y el público 
en general disfrutaron de este 

maravilloso concierto.
«En esta región de Argen-

tina gusta mucho el vallenato 
romántico y las mujeres tuvie-
ron la mejor celebración con las 
canciones de Erick Escobar, Ílan 
Camargo y Claudio Benavidez», 
concluyó la comunicadora Da-
niela Cuadra.

Ya todos cantan ‘Ay ay ay’ 
el éxito que impone ‘La bom-
ba sexy del vallenato’ Ana del 
Castillo, que este viernes 17 de 
marzo estrena su espectacular 
video musical.

La destacada artista vallena-
ta sigue con su agenda musical 

por los departamentos del Ce-
sar, Córdoba, Bolívar y Atlántico.
La gira es la siguiente:
Jueves 16 de marzo: Valledupar 
– fiesta de cumpleaños
Viernes 17: lanzamiento del vi-
deo ‘Ay Ay ay’ en el canal de You-
Tube: Ana del Castillo

Sábado 18: Purísima – Cordoba
Domingo 19: Arjona – Bolivar
Domingo 19: Campo de la Cruz 
– Atlántico

Ya comenzó la cuenta regre-
siva para el gran lanzamiento 
del videoclip: ‘Ay ay ay’ con Ana 
del Castillo.

El Timbre Original, Orlando 
Liñán se consolida a nivel nacio-
nal con sus conciertos en dife-
rentes partes del país donde es 
aclamado.

El pasado fin de semana es-
tuvo en el departamento del Vi-
chada  y este viernes 17 actuará 

en Bogotá con su vallenato ale-
gre, sentimental y parrandero 
animando un matrimonio y el 
domingo 19 se presentará en 
Pacho (Cundinamarca).

En los diferentes escenarios, 
Orlando Liñán ha demostrado 
su profesionalismo y versatili-

dad para cantarle a la su públi-
co y presentar el programa Buen 
Día Colombia del Canal RCN.

Muy pronto, Orlando Liñán 
sorprenderá a todos sus segui-
dores con un verdadero impacto 
musical.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Luego de su estreno el pa-
sado mes de diciembre con bo-
letería agotada -y a petición del 
público- este sábado el cine de 
nuestra región se toma nueva-
mente las salas en Valledupar 
con la proyección del largome-
traje ‘La frontera’, ópera prima 
del cineasta David David, el cual 
fue grabado en paisajes natura-
les del Cesar y La Guajira.

‘La frontera’ narra la historia 
de Diana Ipuana, una indígena 
wayuu quien sobrevive atracan-
do viajeros junto a su esposo 
Chevrolet y su hermano Jorge, 
en una ranchería abandonada 
en el bosque desértico de la 
frontera colombo-venezolana. 
Todo cambia para ella el día 
que ambos hombres resultan 
muertos en un intento de atraco 
y ella, con casi nueve meses de 
embarazo, se enfrenta a la vida 
en soledad mientras decide si 
quedarse en su tierra o partir 
para asegurarle un futuro a su 
hijo. 

La corrupción, las dificul-
tades de acceso a salud, edu-
cación y agua y la convivencia 

entre varias culturas son, junto 
a los problemas derivados del 
cierre de la frontera, los temas 
de fondo de esta película do-
minada de principio a fin por la 
fuerza de la mujer wayuu.

Para su estreno mundial, ‘La 
frontera’ fue seleccionada por 
uno de los festivales de cine 
más importantes del planeta: 
el Festival de Cine del Cairo, en 
Egipto. 

A nivel nacional fue estrena-

da en la edición 60 del Festival 
Internacional de Cine de Carta-
gena y también ha sido llamada 
para presentarse en festivales 
de India, México, Francia, Esta-
dos Unidos, España, Marruecos, 
Chile, Argentina, Ecuador, Boli-
via, Canadá, entre otros, donde 
ha recibido numerosos premios, 
dentro de los que se pueden 
mencionar los cuatro Kikitos de 
oro (incluido el de mejor película 
extranjera) que obtuvo en la edi-

ción 48 del Festival de Cine de 
Gramado, considerado el Óscar 
del cine brasilero.

“Más allá de la geografía y 
la política, ‘La frontera’ es una 
línea imaginaria. Es más fuerte 
en nuestra mente. Diana siente 
que persevera en la medida que 
se resiste al opresor cambio. No 
quiere derribar sus fronteras. 
Su vida se desordena y ella no 
quiere renunciar a su tierra ni 
separarse de su cultura”, expli-
có el escritor, director, productor 
y montajista barranquillero. 

Agregó además que: “Cuan-
do uno quiere expandir sus ho-
rizontes se arriesga a perder su 
esencia porque interviene en el 
espacio de otras personas. Pue-
des cambiar tú, o pueden hacer-
te cambiar. Ese es el principal 
miedo de nuestra protagonista. 
Así es que la historia finalmente 
se refiere a nuestra capacidad 
de adaptación, a la resiliencia. 
No importa el entorno en que 
vivimos, ni nuestra ocupación, 
en momentos clave de nuestras 
vidas nos enfrentamos al cam-
bio”.

‘La frontera’ es descrita por 
su autor como una obra que se 
ha podido mostrar “en espacios 
insospechados, muchos lugares 
han podido ver esta historia que 
es tan Caribe y llena del calor de 
nuestras tierras”. 

Además, comienza retratan-
do las adversidades que viven 
algunos habitantes de caseríos 
que comparten límites entre Co-
lombia y Venezuela, para luego 
convertirse en una “metáfora de 
la fuerza femenina que emana 
de la crisis”.

“Es una película que habla 
sobre la migración, la familia, 
la maternidad, la sororidad y la 
hermandad de los pueblos. De 
igual forma, aborda la capaci-
dad que tienen los seres huma-
nos para ser solidarios y gene-
rosos”, puntualizó el cineasta de 
37 años.

La función única de este fil-
me será este sábado 28 de ene-
ro a las 7:15 p. m. en Cines 3 
ubicado en el Centro Comercial 
Guatapurí, al norte de Valledu-
par.

'LA FRONTERA', ópera prima del cineasta David David, fue grabada en paisa-
jes naturales del Cesar y La Guajira.
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NACIONALES
Agencia Nacional de Tierras aprueba 147.634 hectáreas 
de tierra productiva para la Reforma Agraria

Organización Mundial de Sanidad Animal reconoce que 
toda la frontera con Venezuela está libre de aftosa

“Se busca la compra de tierra fértil para la producción de alimentos, para lo cual el presupuesto para la com-
pra y adjudicación de tierras asciende a 1,5 billones de pesos”, indicó el Director General de la Agencia Na-
cional de Tierras, Gerardo Vega.

La Ministra de Agricultura, Cecilia López, señaló que “con este reconocimiento, el total del territorio colombia-
no queda certificado como libre de fiebre aftosa, lo que demuestra la fortaleza del servicio veterinario oficial y 
el trabajo conjunto con los ganaderos de la zona”.

El Director General de la 
Agencia Nacional de Tierras, Ge-
rardo Vega, afirmó que 966 pre-
dios, que equivalen a 147.634 
hectáreas, son viables para 
compra y servirán para aportar 
a la Reforma Agraria liderada 
por el Gobierno del Presidente 
Gustavo Petro.

Las cifras las suministró el 
Director de la ANT al hacer un 
primer balance sobre la compra 
de tierras, en el cual destacó 
que los 966 predios superaron 
la prefactibilidad técnica y jurídi-
ca por parte de la Agencia.

“Se busca la compra de tie-
rra fértil para la producción de 
alimentos, para lo cual el pre-
supuesto para la compra y ad-
judicación de tierras asciende a 
1,5 billones de pesos, y la meta 
según lo señaló el Presidente 
de la República, es beneficiar a 
300.000 familias de las cuales 
el 70% están ubicadas en la re-
gión Caribe, en departamentos 
como Atlántico, Bolívar, Córdo-
ba, La Guajira, Magdalena y Su-

cre”, explicó el funcionario.
Asimismo, manifestó que la 

Agencia les ha dado prioridad 
a mujeres y personas con vo-
cación agraria y en condiciones 

de hacer producir el campo, por 
eso se buscó que los predios 
comprados no sean terrenos 
inundables u ocupados ilegal-
mente, que cumplan con las dis-

posiciones ambientales, agra-
rias y ecológicas para entregar 
tierra de calidad.

“Esta es una de las metas 
del Gobierno en su lucha contra 

el hambre y aporte a la Paz To-
tal”, recalcó Vega.

La ANT informó que inicial-
mente fueron recibidas 2.321 
ofertas de venta de tierra al Es-
tado y que de esa cifra se deriva-
ron los 966 predios aprobados 
para compra.

Los predios descartados re-
gistran acciones judiciales de 
extinción de dominio, inconsis-
tencias en su inscripción catas-
tral o están vinculados a pro-
cesos de restitución de tierras, 
por lo cual no serían viables de 
compra.

Por último, cabe recordar 
que desde el inicio del Gobierno 
del Presidente Petro la Agencia 
Nacional de Tierras ha formaliza-
do más de 1,4 millones de hec-
táreas de las cuales 1.015.000 
corresponden a predios rurales 
y 396.000 hectáreas más en 
cuatro zonas de reserva cam-
pesina: La Tuna (Cauca), Güe-
jar–Cafre, Losada–Guayabero 
(Meta), y Sumapaz (Bogotá).

La Organización Mundial de 
Sanidad Animal reconoció a los 
29 municipios de Norte de San-
tander, que integraban la anti-
gua Zona de Protección I, como 
libres de fiebre aftosa con vacu-
nación, luego de la solicitud ele-
vada por el Instituto Colombiano 
Agropecuario (ICA).

Los 29 municipios son Arbo-
ledas, Bochalema, Bucarasica, 
Chinácota, Chitagá, Cácota, Cú-
cuta, Cucutilla, Durania, El Tarra, 
El Zulia, Gramalote, Herrán, La-
bateca, Los Patios, Lourdes, Mu-
tiscua, Pamplona, Pamplonita, 
Puerto Santander, Ragonvalia, 
Salazar, San Cayetano, Santia-
go, Sardinata, Silos, Tibú, Toledo 
y Villa del Rosario.

De acuerdo a lo informado 
por el ICA, la certificación se en-
tregará a Colombia, de manera 
oficial, durante la 90 sesión ge-
neral del organismo, que tendrá 
lugar en mayo de 2023 en París, 

Francia.
Al respecto, la Ministra de 

Agricultura, Cecilia López, seña-
ló que “con este reconocimiento, 
el total del territorio colombiano 
queda certificado como libre de 
fiebre aftosa, lo que demuestra 
la fortaleza del servicio veterina-
rio oficial y el trabajo conjunto 

con los ganaderos de la zona”.
Agregó, además, que “man-

tener la sanidad y la inocuidad 
del sector pecuario es una priori-
dad del Gobierno Nacional para 
garantizar la transformación del 
campo, la soberanía alimentaria 
y aportar a la construcción de la 
paz”.

Vale la pena resaltar que des-
pués de este reconocimiento, 
los productores podrán movili-
zar sus animales y subproductos 
al interior del país, cumpliendo 
con los requisitos establecidos.

Por su parte, el gerente en-
cargado del Instituto Colombia-
no Agropecuario, Juan Fernando 
Roa, explicó que “este reconoci-
miento se da luego de que el ICA 
llevara a cabo las acciones ten-
dientes a demostrar que la fie-
bre aftosa no está presente en 
esa región del país. Para tal fin, 
el Instituto realizó controles a la 
movilización, vigilancia epide-
miológica, al ingreso de anima-
les de forma ilegal y trabajó con 
los ganaderos para la obtención 
de altas coberturas de vacuna-
ción en la denominada Zona de 
Protección I”.

La entidad acatará las re-
comendaciones de la Comisión 
Científica de la OMSA para man-

tener el estatus, dentro de las 
que se destacan:

• Implementación completa 
del sistema de identificación in-
dividual para bovinos y búfalos.

• Continuar con la vigilancia 
epidemiológica de la enferme-
dad.

• Mantenimiento de altas 
coberturas de vacunación con-
tra la fiebre aftosa.

La autoridad sanitaria colom-
biana continuará adelantando 
actividades para el fortaleci-
miento de los procesos enmar-
cados dentro del Programa Na-
cional de Erradicación de Fiebre 
Aftosa, el control a la moviliza-
ción de especies susceptibles, 
a la ilegalidad y al contrabando. 
Igualmente, realiza los análisis 
de los estudios de ausencia de 
circulación viral e inmunidad 
para confirmar que en ninguna 
región del país esté presente el 
virus.

Director General de la Agencia Nacional de Tierras, Gerardo Vega en declaración a medios de comunicación

La certificación se entregará a Colombia, de manera oficial, durante la 90 
sesión general del organismo, que tendrá lugar en mayo de 2023 en París, 
Francia.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

El gigante tecnológico Meta 
eliminará las canciones italia-
nas del catálogo disponible en 
sus redes sociales, como Face-
book o Instagram, después de 
no lograr renovar hoy un acuer-
do con la Sociedad Italiana de 
Autores y Editores (SIAE).

El organismo, que protege 
los derechos de autor de más de 
100.000 artistas y productores 
italianos, anunció en un comuni-
cado el fracaso de la renovación 
del acuerdo por el que, hasta la 
fecha, las redes de Meta ofre-
cían temas italianos en sus ca-
tálogos.

Y ha tachado la decisión de 
“unilateral e incomprensible”.

El acuerdo entre Meta y 
la SIAE permitía, por ejemplo, 
acompañar un vídeo publicado 
en un “Reel” o una “Story” de 
Instagram con una canción ita-
liana.

La SIAE explicó que el co-
loso de las plataformas pedía 
“aceptar una propuesta unilate-
ral prescindiendo de cualquier 
valoración transparente y com-
partida del efectivo valor del re-
pertorio”.

“Esa posición, unida a la 
negativa por parte de Meta de 
compartir informaciones rele-

vantes para un acuerdo equitati-
vo, va en contra evidentemente 
de los principios de la ‘Directiva 
Copyright’ por la que los autores 
y editores de toda Europa lucha-
ron”, reza la nota.

La SIAE “no aceptará impo-
siciones por parte de un suje-
to que explota su posición de 
fuerza para obtener beneficios 
a costa de la industria creativa 
italiana”.

No obstante, indicó su “ple-
na disponibilidad” a renovar el 
acuerdo pero con “condiciones 
transparentes” que permitan “el 
uso correcto de los contenidos” 
artísticos italianos

Muestra de esta buena fe, 

alegan los autores y editores ita-
lianos, es que el acuerdo previo 
expiró el 1 de enero de 2023 y, 
aún así, Meta siguió teniendo los 
temas italianos a disposición.

Desde la compañía de Mark 
Zuckerberg se anunció que des-
de hoy “dará inicio la retirada 
de las canciones del repertorio 
SIAE de la librería musical” de 
esas populares redes sociales 
pero avanzó que seguirán nego-
ciando la renovación del acuer-
do.

“Creemos que permitir a las 
personas compartir y conec-
tarse en nuestras plataformas 
usando la música que aman es 
un valor para toda la industria 

musical. Tenemos licencias con 
más de 150 países y nos esfor-
zaremos en alcanzar un acuer-
do con la SIAE que satisfaga a 
todas las martes”, refirió un por-
tavoz en “La Repubblica”.

Una de las primeras reaccio-
nes a esta ruptura fue del ve-
terano productor discográfico y 
presidente honorífico de la SIAE, 
Giulio Repetti “Mogol”, quien de-
nunció que “estas plataformas 
digitales ganan miles de millo-
nes mientras se resisten a pa-
gar a los autores”.

Por su parte, el presidente 
de la Federación de Editores 
Musicales (FEM), Paolo Franchi-
ni, calificó la decisión de “acto 

inaceptable de discriminación 
hacia los autores y los artistas 
italianos” y pidió reabrir la nego-
ciación.

“El deber de un editor global 
como Meta, así como el deber 
de una sociedad de gestión co-
lectiva de los derechos como la 
SIAE, es actuar siempre para fa-
cilitar el acceso a los contenidos 
creativos y asegurar el respeto 
a toda la comunidad creativa”, 
apuntó.

E instó: “Pedimos que Meta 
reabra inmediatamente y con 
buena fe una mesa de negocia-
ción con la SIAE y que proteja 
los derechos de todos los artis-
tas y todos los autores”.

Nacida en un grupo de in-
vestigación universitario, esta 
Startup que desarrolla inteligen-
cia artificial consiguió en cuatro 
años que empresas de Panamá, 
Estados Unidos y Francia se in-
teresaran en sus servicios enfo-
cados en crear algoritmos que 
generan decisiones automáti-
cas, junto con la analítica de da-
tos y el desarrollo de software. 
Así, por ejemplo, produjeron pla-
taformas que interpretan imáge-
nes médicas para diagnósticos 
rápidos y fiables.

La compañía, creada en 
2018, incluye el término UFO en 
su nombre porque buscan de-
mostrar que las tecnologías con-
vergentes nada tienen que ver 
con Objetos Voladores No Iden-
tificados o máquinas sin control.

“La inteligencia artificial es 
una herramienta cuyo impac-
to en nuestro país todavía es 
bajo, pero va en crecimiento”, 
dice Reynaldo Villarreal Gonzá-
lez, director de AudacIA, centro 
de desarrollo tecnológico en IA 
y robótica de la Universidad Si-
món Bolívar, que ha asesorado 
a UFOtech en varios proyectos. 
“En otros países su utilidad ya 
ha sido probada en la mejora de 
políticas públicas en economía, 
salud, educación, industria y la 
misma calidad de vida de las 

personas”, agrega.
En 2021 el desarrollo de 

sistemas informáticos y proce-
samiento de datos creció más 
del 25 % en Colombia, según la 
Consejería para Asuntos Econó-
micos y Transformación Digital 
de la Presidencia, y análisis es-
timan que la IA podía aumen-
tar el PIB del país en un 6,8 %. 
En diciembre hubo señales de 
avances: el Government AI Rea-
diness Index, de la consultora 
Oxford Insights, ubicó a Colom-
bia de 47 entre 181 países que 
aplican la IA en la prestación de 
servicios públicos.

El ecosistema local ha sido 

clave para que empresas del 
Caribe colombiano emerjan en 
el campo tecnológico, como 
UFOtech, que en sus inicios tuvo 
acompañamiento del centro de 
crecimiento empresarial e inno-
vación MacondoLab, de Unisi-
món, y de Apps.co, un programa 
de aceleración del Ministerio 
TIC liderado por iNNpulsa. Así 
amplió su red de aliados nacio-
nales, con desarrollos avalua-
dos entre US$ 10.000 y US$ 
50.000, y en los últimos dos 
años logró que sus ingresos su-
peraran US$ 1.3 millones solo 
en ventas locales.

“Desde 2021 hemos tra-

bajado más de 100 productos 
tecnológicos enfocados en in-
teligencia artificial, y este año 
hemos recibido solicitudes de 
empresas que quieren poten-
ciar sus procesos mediante el 
uso de esta tecnología, al igual 
que interesadas en prototipos 
funcionales y algoritmos de pre-
dicción para diferentes sectores 
de la industria”, cuenta el inge-
niero Juan Pablo Pestana, uno 
de los socios y CEO de UFOtech, 
que conserva una vocación 
científica porque en su equipo 
hay profesionales especializa-
dos con trayectoria académica, 

estudios doctorales y autores de 
patentes.

El salto internacional lo da-
rán en Francia, de donde requie-
ren servicios de algoritmos que 
perfilen clientes; en Panamá, 
hay empresas energéticas inte-
resadas en analizar consumos 
para detectar fraudes y, con fon-
dos del BID, adquirir analítica de 
datos que interprete indicadores 
sociales; y en Estados Unidos, 
donde próximamente abrirán 
sede en Delaware, ya fueron 
contactados para desarrollar 
sistemas de información en el 
gremio farmacéutico.

Meta eliminará la música italiana en sus redes como 
Facebook e Instagram

UFOtech exportará algoritmos de predicción tras facturar 
US$1 millón en Colombia
La Startup UFOtech, con sede en Barranquilla, llegará a los mercados de Panamá, Estados Unidos y Francia 
con programas que detectan fraudes energéticos, alimentan sistemas de información y ayudan a perfilar 
clientes.

Reynaldo Villarreal González, director de AudacIA, centro de desarrollo tecno-
lógico en IA y robótica de Unisimón.

El ingeniero Juan Pablo Pestana, socio y CEO de UFOtech.

Indicó su "plena disponibilidad" a renovar el acuerdo pero con "condiciones transparentes" que permitan "el uso correcto de los contenidos" artísticos italianos. 
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DEPORTES

Por primera vez en nueve 
años, no hay colombia-
nos en los ocho mejo-
res equipos de Europa. 

Liverpool, Tottenham, Eintracht 
Frankfurt y Porto se despidieron 
en octavos de la presente Cham-
pions League y por lo tanto, no 
habrá representantes de nues-
tro país en cuartos de final del 
torneo de clubes más importan-
te del continente.

Luis Díaz, Davinson Sánchez, 
Rafael Santos Borré y Matheus 
Uribe eran los que tenían la po-
sibilidad de extender una racha 
de presencia colombiana en la 
siguiente fase del certamen. 
Una seguidilla de ocho tempo-
radas que llegó a su fin por la 
eliminación de sus respectivos 
equipos.

UCL 2013/14, la última sin 
colombianos en cuartos de 

final
Los equipos que jugaron los 
cuartos de final de la 2013-
2014 no tenían colombianos en 
su plantel. Las llaves fueron Real 
Madrid vs. Borussia Dortmund, 
Manchester United vs. Bayern 
Múnich, Barcelona vs. Atlético 

Madrid y PSG vs. Chelsea.
Hasta el momento, esa 

Champions se mantenía como 
la última sin los nuestros en la 
fase mencionada. Desde enton-
ces y hasta la presente edición 
que tampoco tendrá represen-
tantes de Colombia, pasaron 
ocho temporadas.

James Rodríguez,
protagonista de 2014 a 

2018
Fueron 3 los colombianos que 
disputaron los cuartos de la 
Champions 2014/15. James, en 
su primer año con Real Madrid, 
enfrentó -y eliminó- a Atlético 
Madrid; mientras que Jackson 
Martínez y Juan Fernando Quin-
tero (fue suplente en los dos 
partidos de la serie) cayeron con 
Porto ante Bayern Múnich.

Rodríguez repitió con Ma-
drid en las siguientes dos tem-
poradas: en 2015/16 frente a 
Wolfsburg y en 2016/17 contra 
Bayern. En ese último año, Juan 
Guillermo Cuadrado jugó con 
Juventus ante Barcelona y Ra-
damel Falcao con Mónaco vs. 
Borussia Dortmund.

En la Champions previa al 

Mundial de Rusia 2018, James 
volvió a jugar los cuartos de fi-
nal, pero esta vez con la cami-
seta de Bayern Múnich, enfren-
tando a Sevilla de Luis Fernando 
Muriel. Cuadrado hizo lo propio 
con Juve ante el Madrid. Yerry 
Mina, pese a jugar en Barcelo-
na, no fue convocado para los 
partidos contra Roma.

Davinson Sánchez,
Matheus Uribe... Periodo 

entre 2018 y 2022
La campaña 2018/19 fue la 
última con colombianos en dos 
equipos diferentes. Tottenham, 
con Davinson Sánchez, eliminó 
a Manchester City y Juventus, 
con Cuadrado, perdió ante Ajax.

En el año que empezó la 
pandemia del covid-19 (2020), 
la Champions cambió de forma-
to: a partir de cuartos se jugó a 
partido único en un final-eight 
en Lisboa. En esa edición, Luis 
Muriel y Duván Zapata (Atalan-
ta) fueron eliminados por el PSG 
de Neymar y Mbappé.

Matheus Uribe jugó los cuar-
tos de final de la 2020/21 con 
Porto ante Chelsea; mientras 
que Luis Díaz fue figura en Li-

verpool frente a Benfica en 
2021/22.

Las 8 temporadas
consecutivas con

colombianos en cuartos
• 2014-2015: James Ro-
dríguez con Real Madrid vs. At-
lético / Jackson Martínez y Juan 
F. Quintero con Porto vs. Bayern 
Múnich.
• 2015-2016: James Ro-
dríguez con Real Madrid vs. Wol-
fsburg.
• 2016-2017: Juan Cua-
drado con Juventus vs. Barce-
lona / Falcao con Mónaco vs. 
Dortmund / James Rodríguez 

con Real Madrid vs. Bayern Mú-
nich.
• 2017-2018: Luis Muriel 
con Sevilla vs. Bayern Múnich / 
Juan Cuadrado con Juventus vs. 
Real Madrid / James Rodríguez 
con Bayern vs. Sevilla.
• 2018-2019: Davinson 
Sánchez con Tottenham vs. 
Man. City / Juan Cuadrado con 
Juventus vs. Ajax.
• 2019-2020: Luis Muriel 
y Duván Zapata con Atalanta vs. 
PSG.
• 2020-2021: Matheus 
Uribe con Porto vs. Chelsea.
• 2021-2022: Luis Díaz 
con Liverpool vs. Benfica.

Gran partido de Juventus 
que fue muy superior a Fribur-
go que lo intentó, pero cuando 
se quedó con uno menos todo 
fue más difícil. Juan Guillermo 
Cuadrado fue uno de los prota-
gonistas. El colombiano jugó 85 
minutos y aportó en defensa y 
ataque. Dušan Vlahović y Chiesa 
fueron los autores de los goles 
0-2 y los que sellaron la clasifi-

cación (3-0 marcador global).

Juventus domina y 
encuentra el gol

Juventus salió dominando y bus-
cando manejar la ventaja, sin 
embargo, Friburgo aprovechó 
los espacios y en el minuto 5 avi-
só con Ritsu Dōan que trató de 
colgar a Szcesny. Con el pasar 
de los minutos, Juan Cuadrado 

se hizo protagonista y empezó 
a crear opciones de riesgo en el 
último cuarto de cancha.

El club italiano fue superior 
y en el minuto 26 pudo abrir el 
marcador con Vlahović , sin em-
bargo, la jugada de gol fue anu-
lada por fuera de juego. Ilusión 
para los alemanes y decepción 
para el goleador serbio. Sobre el 
final del primer tiempo, el equi-

po italiano siguió presionando y 
tuvo dos llegadas claras una con 
Kean y otra con Federico Gatti.

La Vecchia Signora siguió 
insistiendo y en el 43′ abrió el 
marcador desde el punto penal. 
El VAR decretó la mano de Ma-
nuel Gulde que también vio la 
roja. El encargado de cobrarlo 
fue Dusan Vlahović que cobró 
fuerte, pero casi se lo ataja Fle-

kken.

Chiesa pone la puntilla de 
la clasificación

En la parte complementaria, 
Friburgo salió buscando el em-
pate a pesar de tener tan solo 
10 hombres. Juventus esperó 
para contragolpear. El equipo 
alemán estuvo cerca en el mi-
nuto 57, pero el palo y Szcesny 
lo evitaron, sin embargo, hubo 
una acción polémica en el área 
en donde el arquero polaco re-
cibió el balón de un compañero, 
el juez dejó seguir y no pito tiro 
libre indirecto.

El partido bajó su ritmo e in-
tensidad. Juventus manejó con 
tranquilidad el juego y Friburgo 
le costó salir desde el fondo con 
claridad. En el final, el Friburgo 
se entregó y en el 83′ tuvo el se-
gundo Kean. Luego, Chiesa au-
mentó el marcador en el minuto 
94. La joya tuvo dos opciones, 
una pegó en el palo y la segunda 
fue un remate cruzado.

Con esta victoria, la Juventus 
clasifica a cuartos de final de la 
Europa League, mientras espe-
ra rival, la próxima jornada de la 
Serie A se enfrentará al Inter de 
Milán en el Giuseppe Meazza el 
domingo.

No hay colombianos en los equipos que superaron la llave de octavos de final en la presente Champions, algo 
que no ocurría desde la edición 2013/14.

Los dirigidos por Massimiliano Allegri ganaron 0-2 en Alemania. El colombiano jugó 85 minutos y aportó en 
defensa y ataque. Chiesa puso la puntilla.

Por: Juan Camilo Riaño

Colombia, sin jugadores en cuartos de UCL por 
primera vez desde 2014

Cuadrado, activo en clasificación de Juventus 
a cuartos de Europa
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Donde hay poca justicia es un peligro tener razón

—  Francisco de Quevedo
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